
Prefeito em exercício, Sandro Donati, explica que município aguarda mais uma licença para poder dar 
início à obra. Recursos já estão garantidos e o processo de licitação concluído 
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a utiliDaDe Da nOviDaDe

“Você viu a última? Saiu hoje de manhã. E o que comentaram, 
você acompanhou? O que será que vão falar amanhã?”

Perceba, leitor: não importa o que você curte, o que você quer 
saber. Sempre tem novidades saindo. E você vai tentar acompa-
nhar tudo?

Um ótimo exemplo é o noticiário. Sempre vai ter uma tragédia 
ao redor do mundo para você ficar chocado. Sempre vai ter um es-
cândalo novo na política para você ficar indignado. 

Assim que você decide saber o que está acontecendo no mun-
do, você vai pensar no que acontece no mundo. Isso é bom? Ou 
melhor: isso é útil para você?

*
Não é só nas notícias que essa enxurrada de informações nos 

deixa atônitos. Na nossa área de conhecimento acontece o mes-
mo: é tanta gente produzindo conteúdo que, se você quiser ficar 
atualizado sobre tudo que estão falando, vai ter dificuldades.

Acredito que a pior consequência disso seja a busca por infor-
mação boa e útil em meio a tanta irrelevância. Acompanhar as no-
vidades e ter as melhores informações acabam se tornando coisas 
distintas.

Os clássicos acabam sendo um porto seguro frente ao excesso 
de informação: desconectar, abandonar o feed de notícias e buscar 
na prateleira aquele estudo perene, que desafia o tempo e a mo-
dernidade.

Sendo assim, ser ou não ser profissional bem informado? Não 
sei: a informação está na mão, no bolso, à disposição de todos. E 
ser um profissional que sabe dividir seu tempo entre as novidades 
relevantes, o conhecimento sólido e clássico? É uma opção sua.

*
Não sei se eu fui claro na divagação acima. Mais um exemplo: 
Há séculos filósofos e pensadores apontam as melhores for-

mas de levar a vida. Aceitar os fatos e evitar reclamações. Não recla-
mar quando os fatos não correspondem às suas expectativas. En-
tender que o coleguinha está num dia ruim, e não ficar ofendido. 
E por aí vai.

Recentemente os avanços da tecnologia e da neurociência 
vêm permitindo um panorama ainda mais preciso do comporta-
mento humano. O conceito de inteligência emocional, por exem-
plo, comprova e aprimora o que os estoicos já aconselhavam há 
dois mil anos.

Por isso eu acredito no seguinte: se você não consegue acom-
panhar as novidades, mas tem uma base sólida de conhecimento, 
você vai ficar bem. Você já tem o que precisa para se adaptar.

E se não tiver uma base sólida, saber dividir o tempo entre as 
novidades relevantes e, no caso, o descobrimento do conhecimen-
to clássico.

DeBate Propostas aprovadas em Maravilha serão apresentadas 
em conferência estadual

maravilha realiza conferência 
municipal dos Direitos da 
criança e do adolescente
DA REDAÇÃO

A 11ª Conferência Municipal 
dos Direitos da Criança e do Ado-
lescente foi realizada na segunda-
feira (17), no Lar de Convivência 
em Maravilha. O evento oportuni-
zou amplo debate sobre os direi-
tos das crianças e dos adolescentes. 

Após recepção e café, houve 
apresentação do Coral do Serviço 
de Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos, leitura e aprovação 

do regimento interno e início da 
palestra. O facilitador, André Via-
na Custodio, falou sobre “Pro-
teção integral, diversidade e en-
frentamento das violências”. 

Durante a tarde os grupos 
de trabalho debateram propos-
tas, que foram apresentadas e vo-
tadas ao fim do encontro. Os de-
legados escolhidos no município 
vão participar da Conferência Es-
tadual dos Direitos da Criança e 
do Adolescente. 

Ederson Abi/O Líder
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LIÇÕES DE VIDA
E veja você que, no fim das contas, é entre 
você e Deus. Nunca será entre você e eles...

por WOLMIR HÜBNER

RAdAR
radar@jornalolider.com.br

a estação mais gostosa 
e querida de todos, a 
primavera, chegou! Com 
ela as flores e o perfume 
embelezando todos os 
ambientes. muda estação, 
a moda e os ambientes 
também. Aproveite bem a 
estação e curta!

A PRIMAVERA 
CHEGOU

tragÉDia De caiBi
A adolescente que morreu atro-

pelada após descer do ônibus esco-
lar que a transportava da escola até 
a sua residência, que sirva de exem-
plo da responsabilidade que deve 
ter um motorista. Sabemos do dra-
ma do motorista, pois foi um homi-
cídio culposo e não doloso, mas a 
negligência foi de um tamanho inex-
plicável. Aqui no município já acon-
teceu acidente envolvendo aluno 
que foi deixado na rodovia ao lado 
oposto de sua residência. Não hou-
ve morte, mas houve atropelamen-
to com escoriações generalizadas, 
e nós focamos na coluna, na oca-
sião, do cuidado que os responsá-
veis pelo transporte devem ter. 

Pedal Primavera terá 
5ª edição amanhã 

 
O primeiro fim de semana de primavera tem 

como destino para dezenas de ciclistas um dos 
pontos mais altos da região: o Morro das Antenas 
em Cunha Porã. Conhecido como Pedal Prima-
vera, o passeio é organizado pelo Grupo Pedal 
Maravilha e inicia às 4h de amanhã (23), na Pra-
ça Padre José Bunse. Os participantes chegam ao 
destino antes do nascer do sol e após a chegada, 
será servido café da manhã, único custo do pas-
seio. Um programão para os adeptos do ciclismo!

PRAZO FINAL

Na sexta-feira (28) termina o prazo para que cotistas do PIS com 
menos de 60 anos possam sacar o benefício. Têm direito os trabalha-
dores cadastrados no Fundo PIS/Pasep entre 1971 e 4 de outubro de 
1988 que ainda não sacaram o saldo total de cotas na conta individual 
de participação. Cerca de 4,5 milhões de pessoas nessa faixa etária ain-
da não resgataram o benefício, contabilizando R$ 6,3 bilhões disponí-
veis para o saque até o último dia útil de setembro. Não perca o prazo!

Chá da Inclusão será realizado hoje em Maravilha

O evento será no Lar de Convivência de Maravilha e é organizado 
pela Apae Marisol, com o apoio de várias empresas do comércio local. 
A programação de hoje (22) terá início às 15h, com o desfile de alunos 
da escola especial e seus familiares. Eles vão apresentar a coleção pri-
mavera-verão de nove lojas de confecções de Maravilha: Erva Daninha, 
Rudély, Evidência, Cabana Bis, Pipoquinha Baby e Kids, Jumaníy, Rapa 
Nui, Duetto Modas e Visual Modas. Estão todos convidados! Prestigie...

HORÁRIO DE VERÃO 
MAIS CURTO

Para você que está ansioso pelo começo do ho-
rário de verão (ou para quem torce para ele demo-
rar a chegar), neste ano a mudança no relógio entra 
em vigor somente no primeiro domingo de novem-
bro, no dia 4. Por conta das eleições, ainda em de-
zembro do ano passado, o presidente, Michel Temer 
(MDB), fez uma alteração no período da medida. O 
TSE pediu que o horário de verão começasse após o 
segundo turno para evitar a disparidade entre os es-
tados brasileiros na apuração. Em disputas anterio-
res, as urnas eram abertas antes em algumas par-
tes do país e mais tarde em outras. O relógio ficará 
adiantado em uma hora até 16 de fevereiro de 2019.

GOSTEI

Ouvindo a propaganda eleitoral gra-
tuita e obrigatória no rádio, em um dos 
textos produzidos, determinado can-
didato a governador falou que, se elei-
to, será um grande incentivador ao tra-
balho do homem do campo, no caso, o 
nosso agricultor. Em determinado tre-
cho afirmou que o Estado tem a obriga-
ção de dar proteção e incentivar a pro-
dução rural, deixando a burocracia e 
fiscalização de lado; que o correto é dei-
xar o agricultor trabalhar, incentivando 
em tudo que puder, e o resto, bom, o res-
to é conversa pra boi dormir. Deu o reca-
do como querem ouvir. Muito criativo!

JORNAL IMPRESSO NA UtI

Extraio do nosso colunista de rá-
dio Luiz Carlos Prates o seguinte: “Num 
site de jornalismo encontrei um arti-
go sob este título: O jornal impresso 
está na UTI? Respondo: Não, não está. 
O povo fraco, negligente, os desaten-
tos, os que se preocupam com irrele-
vâncias e perdas de tempo com plata-
formas digitais, esses sim, esses estão 
na UTI, da cidadania, são os pífios da 
vida fracassada. Um jornal por dia tira 
as pessoas da UTI da ignorância e as 
leva ao saber de tudo um pouco. Formi-
dável riqueza”. Valeu, colunista Prates!
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hOJe tem auDiÊncia 

cartório eleitoral inicia preparo das urnas para o primeiro turno 
Faltando 15 dias para o pri-

meiro turno das eleições 2018, o 
Cartório Eleitoral de Maravilha 
deu início às audiências públi-
cas para o preparo das urnas ele-
trônicas. A primeira audiência 
foi realizada na sexta-feira (21), 
acompanhada por juiz e promo-
tor eleitoral, representantes dos 
partidos e do Cartório Eleitoral. 

Hoje (22) a preparação das 
urnas segue com audiência a 
partir das 8h, deixando os equi-
pamentos prontos e lacrados Primeira audiência foi realizada na sexta-feira (21)

auditores acompanham o preparo dos equipamentos 

para o dia da eleição. Confor-
me a chefe de cartório, Maria-

na Machado Piccolo Flemming, 
serão nove audiências no to-

tal, garantindo que todo pro-
cesso eleitoral ocorra sem ne-
nhuma irregularidade. Por se 
tratar de audiência pública, qual-
quer eleitor que tenha interes-
se também pode participar. 

No sábado (29) dois repre-
sentantes do Tribunal Regional 
Eleitoral (TRE) estarão em Mara-
vilha para acompanhar a terceira 
audiência, a partir das 13h. As de-
mais estão marcadas para os dias 
4, 6 e 7 de outubro. No dia 9 será 
realizada a última verificação das 

urnas, relacionada ao primeiro 
turno, para verificar a condição 

dos lacres, comprovando a regu-
laridade na contagem dos votos. 

cOnhecimentO Evento na Escola João XXIII apresentou trabalhos tecnológicos, concursos de dança, poemas e música

feira regional de ciências, tecnologias e 
linguagens entrega premiações

venceDOreS Da feira e cOncurSOS
TRABALHOS FEIRA DE 
CIÊNCIAS
ENSINO FUNDAMENTAL
1º Escola Nossa Senhora da 
Salete de maravilha 
Projeto: malha tempo-Espaço
2º Escola Professor herminio 
heusi da Silva de Romelândia
Projeto: braço robótico 
programável
3º Escola João XXiii de 
maravilha
Projeto: armadura

ENSINO MÉDIO
1º Escola Sílvio Romero de 
bom Jesus do Oeste
Projeto: Engenhocas com 
materiais alternativos
2º Escola João XXiii de 
maravilha
Projeto: Fontes de Energia
3º Escola Dom helder Câmara 
de modelo
Projeto: alicate de ar

feStival De mÚSica
1º lugar
Rayany vitória alves da Rosa 
Escola vendelino Junges de 
Pinhalzinho
música: Pra Ser Feliz
Coordenadora: Juliane Nardi 
Pain

2º lugar
lucas Wissmann e luan 
Wissmann 
Escola Oscar majolo de São 
miguel da boa vista
música: Saudade de minha 
terra
Coordenadora: Edina da 
Silva Feil

3º lugar (Empate)
Claudia Eduarda Schverz e 
Julia morin Werner 
Escola João XXiii de maravilha
música: O Último tirão
Coordenador: vanderlei Pedro 
travessini

laura Glier Dreher 
Escola José Marcolino Eckert 
de Pinhalzinho
música: Coisa linda
Coordenadora: leni Reinehr

feStival De POemaS
1º lugar
andrei albani
Escola Professor Sílvio Romero 
de bom Jesus do Oeste
Coordenadora: adriane albani

2º lugar
Naeli vivian blotz
Escola Osvaldo Ferreira de 
mello de tigrinhos
Coordenadora: Jacinta 
artemizia Gotardo

3º lugar
Natana Jacoby e vanessa 
Gubiany
Escola vendelino Junges de 
Pinhalzinho
Coordenadora: Juliane Nardi 
Pain

feStival De DanÇa
1º Escola Rodrigues alves de 
Saudades
2º Escola José Marcolino 
Eckert de Pinhalzinho 
3º Escola Professor manuel 
Freitas trancoso de 
iraceminha

A Escola de Educação Bá-
sica João XXIII sediou, por dois 
dias, a 2ª Feira Regional de Ci-
ências, Tecnologias e Lingua-
gens, em Maravilha. O evento 
reuniu alunos das escolas da 

Gerência Regional de Educa-
ção da Agência de Desenvolvi-
mento Regional (ADR) de Ma-
ravilha e terminou na tarde de 
quarta-feira (19), com premia-
ção dos vencedores.

De acordo com Veroní Car-
raro, supervisora de gestão es-
colar, o evento foi positivo e 
evidenciou as novas tecnolo-
gias, pelos trabalhos de ciên-
cias apresentados pelos alu-

nos de várias escolas. Além 
disso, os concursos de dan-
ça, música e poesia mostra-
ram os vários talentos que es-
tão sendo desenvolvidos nas 
escolas. 

Fotos: Suzana Ferrari/ADR maravilha

vencedores foram das escolas de Pinhalzinho, São miguel da boa vista e maravilha alunos de bom Jesus do Oeste, tigrinhos e Pinhalzinho se destacaram na 
declamação de poemas

as escolas de Saudades, Pinhalzinho e iraceminha conquistaram os primeiros lugares 
no concurso de dança

Do ensino fundamental, o primeiro lugar na Feira de Ciências foi da Escola Nossa 
Senhora da Salete e o terceiro da Escola João XXiii

Do ensino médio, alunos da Escola João XXIII conquistaram o segundo lugar Durante os dois dias, diversos trabalhos se destacaram durante a Feira de Ciências e 
tecnologias 
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Cleiton Ferrasso/O Líder 

Ong ame BichO

campanha solidária vende 
mais de 600 pizzas 

Com o objetivo de arre-
cadar recursos, a ONG Ame 
Bicho de Maravilha realizou 
mais uma edição da cam-
panha solidária Pizza Ani-
mal. Foram comercializa-
das mais de 600 pizzas e os 
valores arrecadados serão 
usados para quitar parte 
de pagamentos pendentes 
para clínicas veterinárias de 
Maravilha e Cunha Porã. 

Conforme informa-
ções repassadas pela ONG, 
os valores devidos somam 
aproximadamente R$ 6 mil. 
A ONG, que se dedica a res-
gatar animais em situação 
de abandono e maus-tratos, 
vem registrando crescimen-
to nos casos a cada semana. 

Somente neste últi-
mo mês triplicaram as de-
núncias de animais aban-
donados e duplicaram os 
atendimentos de maus-tra-
tos. As voluntárias da ONG 
chegam a receber três li-
gações por dia. No entan-
to, nem todos os animais 
acabam sendo resgata-

Entrega das pizzas foi no sábado (15)

EDERSON ABI

A jovem Eluísa Andréia 
Nerling, da Escola de Educação 
Básica João XXIII, de Maravi-
lha, foi a vencedora da final da 
Oratória nas Escolas, organiza-
da pela JCI, na Câmara de Ve-
readores. O evento foi realiza-
do na noite de terça-feira (18) 
e reuniu dezenas de pessoas, 
entre pais, amigos e professo-
res. Agora, Eluísa vai represen-
tar a JCI no encontro regional 
no ano que vem.

Neste ano o tema abordado 
foi “A paz é possível”, com textos 
falando sobre as ações para ga-
rantir a paz e os problemas atu-
ais, como guerras e a má-fé das 
pessoas. Além das escolas mu-
nicipais e estaduais de Maravi-
lha, participaram alunos do 8º 
ano dos municípios de Tigri-
nhos, São Miguel da Boa Vista 
e Cunha Porã. Foram 10 fina-

etaPa municiPal Rafaela Dalmagro e Eduardo Felipe Milkievicz Roos também ficaram entre os três primeiros

com o tema “a paz é possível”, eluísa nerling 
vence Oratória nas escolas da Jci

1º Eluísa Andréia Nerling - 
Escola de Educação básica 
João XXiii - maravilha
2º Rafaela dalmagro - 
Escola de Educação básica 
Oscar majolo - São miguel 
da boa vista
3º Eduardo Felipe 
Milkievicz Roos - Centro 
Educacional mundo infantil 
- maravilha

listas na etapa municipal, mas 
a representante de Cunha Porã 
não compareceu por proble-

mas de saúde.
Sobre a premiação, o pri-

meiro colocado recebeu troféu, 

dos, já que não há mais va-
gas nos lares temporários 
cadastrados. A exceção são 
animais que precisam de 
atendimento veterinário, 
que acabam sendo reco-
lhidos para tratamento.

Nos casos em que não 
há possibilidade de resga-
te, as voluntárias levam ra-
ção e água para alimentar 
os animais. Todos tam-
bém são colocados para 
doação, mas há uma gran-
de dificuldade quando o 

animal é adulto, já que a 
grande maioria prefere fi-
lhotes. Quem quiser ofe-
recer lar temporário para 
animais abandonados ou 
em situação de maus-tra-
tos pode entrar em conta-
to com a ONG pela página 
no Facebook. Também é 
possível fazer doações vo-
luntárias, direto em con-
ta bancária, no Sicoob 
(Agência: 3032 – Conta 
Corrente: 130.084-9, CNPJ: 
17.947.445/0001-86). 

Fotos: Ederson Abi/O Líder

Eduardo, Eluísa e Rafaela receberam a premiação ao fim do evento na Câmara de vereadores auditório ficou lotado para apresentações de alunos das escolas de maravilha e região

Nove alunos se apresentaram na final da etapa municipal em maravilha

Para equipe da JCi, com o tema sobre a paz, evento foi sucesso mais uma vez

um curso de inglês e um ano de internet grátis. O 
segundo colocado recebeu troféu, um curso e um 

tablet. O terceiro lugar recebeu um troféu, um cur-
so e um livro.
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por dR. dENy dONAtO ALFANO 

PSIqUE & AMoR
Psicoterapeuta e antropólogo (49) 98895 5231

DA REDAÇÃO 

A programação da Sema-
na Farroupilha teve início no 
sábado (15) em Maravilha, 
organizada pelo Conselho de 
Vaqueanos do CTG Juca Rui-
vo. A comemoração começou 
com cavalgada pelo centro da 
cidade, reunindo cavalaria-
nos pela Avenida Araucária, 
7 de Setembro e Avenida Ma-
ravilha, seguindo em direção 
ao Bairro Kasper. 

Em seguida teve a tra-
dicional homenagem, nes-

cultura gaÚcha Programação segue neste fim de semana, com 
missa crioula e baile no CTG

Semana farroupilha começa com 
cavalgada e homenagem

te ano feita para Luís Carlos 
Schneider, popular Alemão. 
Conforme o presidente do 

CTG, Nelson Silveira, a esco-
lha do nome para a homena-
gem foi feita em conjunto pe-

los associados, levando em 
consideração o trabalho vo-
luntário já desenvolvido por 
Schneider nos últimos anos 
em prol do CTG. 

A tarde do último sába-
do também marcou o acen-
dimento da chama crioula e 
a realização de café colonial 
à moda antiga, no CTG Juca 
Ruivo. A programação segue 
hoje (22), com baile no CTG, 
animado pelo grupo Os Qua-
tro Gaudérios, e amanhã (23) 
tem missa crioula, a partir das 
9h, na Igreja Matriz Católica. 

Fotos: Ederson Abi/O Líder

Chama crioula marcou início da Semana Farroupilha na residência do homenageado 
de 2018

O homenageado deste ano, luís Carlos Schneider (de vermelho), junto com familiares 
e integrantes do CtG Juca Ruivo

Cavalgada iniciou no Centro, percorrendo as avenidas araucária, 7 de Setembro e 
Maravilha, até o Bairro Kasper

Dia Da limPeZa 
voluntários recolhem mais de uma 
tonelada de lixo 

aproximadamente 70 voluntários participaram da ação 

O Dia Mundial da Lim-
peza foi marcado com mui-
to trabalho voluntário em Ma-
ravilha. Aproximadamente 70 
voluntários se reuniram no 
Espaço Criança Sorriso e, di-
vididos em grupos, desloca-
ram-se até os loteamentos 
Menegassi, Real Park e Esplen-
dor para coletar lixos deposi-

tados em locais impróprios. 
Numa área de aproxima-

damente 200 mil metros qua-
drados, foram colocados di-
versos tipos de lixo: cerca de 
700 quilos de vidro, 170 quilos 
de papel e 445 quilos de plás-
tico. O total de material re-
colhido ultrapassa 1.300 qui-
los. No Brasil, participaram 

mais de 360 cidades e em ní-
vel mundial, mais de 150 pa-
íses promoveram as ações 
no sábado. O objetivo é mos-
trar que a gestão do lixo é um 
trabalho compartilhado. 

Em Maravilha a ação foi 
organizada pela JCI e teve 
também a participação do Nú-
cleo dos Jovens Empreende-

dores, Lions Clube Maravi-
lha Oeste, Rede Feminina de 
Combate ao Câncer, LEO Clu-
be, Senai, Grupo Fora de Giro, 
Secretaria da Educação e a co-
munidade em geral. O Dia 
Mundial da Limpeza teve o 
apoio da empresa MM Bebi-
das, Super Auriverde, Gru-
po Tucano e empresa Gaia.

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

O valOr Da liBerDaDe 
Para Sua PSique

O sentimento de “liberdade” é fundamental para 
o desenvolvimento humano. Este está presente des-
de quando nascemos e começamos a explorar o 
meio à nossa volta, acompanhando-nos até ao fim 
das nossas vidas. Esse sentimento proporciona o au-
todesenvolvimento e o autoconhecimento.

Sentirmo-nos livres é fundamental para ser-
mos quem somos, ou mesmo descobrimos que so-
mos. Mas por vezes é tão sutil que o negligenciamos 
e nem lhe damos a devida importância. É necessária 
muitas vezes alguma consciência para perceber esse 
sentimento de liberdade.

Quantas vezes perguntamo-nos “porque me sin-
to mal” ou “porque me sinto bem” ao pé de determi-
nada pessoa e não conseguimos encontrar uma res-
posta. Em muitos casos deve-se ao sentimento de 
liberdade que sentimos (ou não) ao pé de determi-
nada pessoa.

O sentimento de liberdade é sentir que podemos 
ser genuinamente nós em toda a nossa essência e ao 
mesmo tempo somos aceitos. O sentimento de liber-
dade passa pela aceitação incondicional do meio. 
Porém, essa “abertura” do meio ou de determina-
da pessoa, essa “aceitação incondicional” é tão su-
til que passa despercebida e consequentemente não 
lhe dando o seu devido valor.

Todas as tentativas de alterarem quem nós so-
mos prejudicam esse sentimento de liberdade. Tudo 
o que não nos permite ser genuinamente quem so-
mos, não favorece o sentimento de liberdade. 

A vinculação mais adequada deve-se a um mis-
to de liberdade e segurança na exploração do meio, 
proporcionando um “melhor” desenvolvimento.

Cada vez que julgamos, impomos as nossas 
ideias ou tentamos modificar o outro, não o estamos 
a aceitar incondicionalmente, logo o outro vai-se 
inibir de ser ele genuinamente. Quando isso aconte-
ce, consoante a personalidade e características cog-
nitivas de cada um, podem surgir essencialmente 
duas opções possíveis:

1º - A pessoa reage negativamente – afasta-se ou 
entra em conflito com a outra pessoa, tentando ga-
rantir e conservar a genuinidade do seu ser.

2º - A pessoa tenta reagir positivamente – abdica 
da sua essência para “agradar” o outro. Esta pode ter 
dois fins possíveis em médio/longo prazo:

A) a pessoa “abdica” completamente da sua es-
sência e convence-se que é diferente, porém é per-
seguida por uma intensa tristeza e até mesmo de-
pressão. Porque sem ela saber, está a ser alguém que 
não é.

B) a pessoa “cansa de não ser ela”, ou percebe-
se que a sua genuinidade não é aceita. Por consequ-
ência, esta reivindica “o seu ser”, que pode traduzir-
se num afastamento ou até mesmo num término de 
uma possível relação.

E você aceita os outros incondicionalmente? 
Sente que pode ser genuíno com as pessoas à sua 
volta?
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LUIZ CARLoS
PRATES

aveniDa maravilha Para moradores, aumentar opção de lazer beneficia 
segurança das pessoas e deixa acesso mais atraente para visitantes 

Para lideranças, revitalização profunda 
vai trazer benefícios para o município

OS fOra Da caSinha
Já me disseram que eu me meto muito na vida alheia. Pen-

sei... e dei razão a quem me fez a observação, só que... Ao me 
meter na vida alheia viso ao bem. – Ah, que lindo que ele é, visa 
ao bem das pessoas, ah, que bonitinho!...

Tudo bem, você pode pensar assim. Até hoje não sei mesmo 
o que me levou à Psicologia, a fazer um curso caro, que só tinha à 
tarde e num momento da minha vida em que eu viajava demais 
como narrador de futebol. Mas sempre soube que a Psicologia 
me ajudaria a entender melhor os circunstantes e discutir com 
eles a vida... Nunca ganhei dinheiro como psicólogo, mas estu-
do Psicologia todos os dias, todos, por paixão. 

Sim, Prates, mas aonde queres chegar com esta arenga sem 
clareza? Quero perguntar a você se você conhece alguém que 
consuma drogas e seja feliz. Pago um cafezinho até o fim do ano 
se me responderes que sim, que conheces. Como seria possível 
uma pessoa feliz e consumidora de drogas ao mesmo tempo? 

O que me traz à esta conversa são dois trechos de matéria 
jornalística que acabei de ler em dois jornais diferentes. Num 
deles, um empresário dizia numa palestra sobre técnicas de ad-
ministração que – a diferença entre pessoas pobres e pessoas ri-
cas é o modo de pensar. Assinei embaixo.

E na outra reportagem o título era: - “Tráfico classe alta”. Um 
conceituado e veterano jornalista comentava sobre os endinhei-
rados e o consumo de drogas. Ele dizia que: - “O novo mapa do 
crime transita nos bares badalados, vive nos condomínios fe-
chados, estuda em colégios e universidades da moda e desfibra 
o caráter no pântano de um consumismo descontrolado”. – Ah, 
meu compadre, esse comportamento é típico dos desnorteados, 
dos infelizes.

Você acha que uma pessoa feliz vai se meter num desses an-
tros noturnos que andam por aí vendendo imagem de sofistica-
ção? Você acha que uma pessoa equilibrada precisa de drogas 
para entender a vida e ser feliz?  

O modo de pensar faz-nos a vida boa ou má. E o pensamen-
to feliz, graças a Deus, pode estar numa pessoa pobre, muito po-
bre, mas imensamente rica diante dos infelizes que nadam em 
dinheiro e soçobram nas areias dos nadas... É isso e só isso.

nãO
Não façam isso, não joguem dinheiro fora nem percam 

tempo. Alguns “ingênuos”, falsamente bonzinhos, estão que-
rendo criar aqui no Estado cursos de ressocialização para 
vagabundos que maltrataram duramente suas mulheres. 
Primeiro, caráter não se reforma, o que o sujeito é hoje vai 
morrer sendo. Além disso, não vão gastar dinheiro do povo 
trabalhador e honesto para jogar fora com safados sem-ver-
gonha. Alguém tem que “bater” na mesa! Cadeia da pesada é 
a “ressocialização” dos vagabundos.

PreviSÕeS
Matemática é ciência exata, com ela não se discute. Tudo o 

mais é ou filosofia barata ou trapaça. Acabei de ler as “previsões” 
de um guru sobre as eleições. Não digo o que ele “viu” na bola 
de cristal dele, mas... Digo que nunca devemos acreditar em ma-
gos, cartomantes, astrólogo, videntes, quem quer que seja, que 
ouse “prever” o futuro. Caia fora, é embuste. Creia no suor de sua 
testa, na sua fé, nos seu deus, o mais é arapuca de espertalhões.

falta DiZer 
Os bons padrões, em tudo, vão caindo e caindo na Bolsa 

de Valores... Na bolsa de valores morais. Agora estão na moda 
os livros de autoajuda com títulos chulos, palavrões de mo-
tel. E, pior, gente metida a ser alguma coisa, coitados, a lê-los 
e aplaudi-los. Nenhuma surpresa. O sucesso hoje é o quanto 
pior melhor. Credo!  

EDERSON ABI

O projeto de revitalização da 
Avenida Maravilha repercute en-
tre os moradores do município 
de Maravilha. Com ideias ino-
vadoras, o objetivo é implantar 
novos elementos ao longo do 

acesso ao município e instalar 
uma nova e moderna ciclovia. 
O projeto prevê investimento 
de R$ 5 milhões, com financia-
mento no banco. 

Porém, o município enca-
minhou para a Câmara de Ve-
readores um projeto solicitan-

do autorização para executar o 
financiamento para colocar o 
projeto em prática. Sem a apro-
vação dos vereadores, não have-
rá revitalização, segundo o mu-
nicípio. No Legislativo, o pedido 
está parado e sem expectativa 
para tramitação. O município já 

solicitou análise com urgência. 
Na comunidade, as lideran-

ças afirmam que a ideia vai tra-
zer mais segurança para o local, 
com mais iluminação e circula-
ção de pessoas. Além disso, vai 
trazer uma nova imagem para o 
acesso de Maravilha. 

relemBre O que DiZ O PrOJetO

OPiniãO De liDeranÇaS

“Eu acho uma ideia espetacular. Não sei detalhes 
específicos, mas se tratando de segurança pública; 
fantástico. Uma pista de ciclismo vai ser legal, 
também com caminhadas. A segurança pública 
vai estar representada, pois onde há pessoas, 
há segurança. Quanto mais pessoas usam os 
ambientes públicos, mais seguras são essas ruas. 
Enquanto Polícia militar, eu vejo com bons olhos 
que isso aconteça, porque vem agregar bem-estar, 
qualidade de vida. A Polícia Militar é parceira”.
Capitão Altair Lisot, comandante da 3ª Companhia da 
Polícia Militar de Maravilha

“O projeto é muito 
bom. vai fazer com 
que a entrada de 
nossa cidade fique 
moderna e linda”. 
Teori Francisco Dal 
Cim, gerente da Caixa 
Econômica Federal de 
Maravilha

“É uma importante via de acesso 
ao nosso município. É um 
cartão-postal, mas que precisa 
de revitalização. É um ponto de 
lazer, onde as pessoas saem 
para fazer atividades físicas. vai 
dar mais segurança, beleza e 
lazer para os munícipes, além 
de estar se adequando à lei de 
acessibilidade. Uma revitalização 
vai favorecer e ampliar a 
atividade comercial no local”.
Jonas Dall’Agnol, secretário-
executivo da ADR de Maravilha

“Sou totalmente favorável ao projeto. Com a execução da 
obra, estaremos permitindo a acessibilidade às pessoas 
portadoras de necessidades especiais, de acordo com a 
legislação vigente, estaremos contribuindo para um trânsito 
mais seguro, uma vez que os ciclistas terão a ciclovia onde 
poderão transitar. Uma cidade polo deve ter um acesso bem 
conservado, com uma visão bonita, uma vez que é o cartão 
de acesso de nossa cidade maravilhosa”.
Rogério Golin, coordenador regional da Defesa Civil de Maravilha

EXTENSÃO
a restauração profunda será 
no trecho que compreende 
entre o trevo e a casa de 
shows hangra

CICLOVIA
Uma ciclovia será construída 
em todo o trecho. a faixa 
para ciclistas ficará no lado 
esquerdo de quem se desloca 
para o trevo, ou seja, na 
lateral da Escola de Educação 

básica João XXiii.

ÁRVORES
as árvores permanecerão sem 
modificações. O município vai 
ampliar a arborização do local, 
com construção de canteiros 
e colocação de flores. 

ILUMINAÇÃO
Com construção de ciclovia 
e novas calçadas, o projeto 
prevê colocação de 

nova linha de luzes para 
pedestres. as lâmpadas 
serão de led ao longo da 
ciclovia. 

POSTES
Somente alguns postes 
de energia elétrica serão 
transferidos de lugar, mas 
a maioria vai permanecer. 
Porém, não haverá postes no 
meio da ciclovia, como existe 
atualmente. a faixa para 

bicicletas será reformulada. 

PARKLETS
O projeto prevê construção 
de parklets, que são áreas 
de lazer com flores, bancos 
e grama. Serão vários ao 
longo de toda a avenida, mas 
em apenas uma lateral. as 
estruturas serão construídas 
no lado direito de quem se 
desloca para o trevo, na 
lateral do Caic. 

Arquivo/o Líder
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CLEItON fERRASSO

O município de Maravilha 
realizou, nesta sexta-feira (21), 
a tradicional caminhada de 
conscientização no trânsito. O 
evento começou às 17h no Es-
paço Criança Sorriso e seguiu 
até a Praça Padre José Bunse. 
Grupos voluntários, cidadãos 
e instituições públicas parti-
ciparam da atividade, que faz 
parte da Semana Nacional do 
Trânsito. 

A caminhada foi organi-
zada pelo Departamento de 
Trânsito, conta com o apoio 
da Polícia Militar, Polícia Civil, 
Corpo de Bombeiros, Conse-
lho Comunitário de Seguran-
ça (Conseg), clubes de ser-
viço, escoteiros, autoescolas, 
despachantes, Sicoob Credial, 
Kapass e Pedal Maravilha. O 
tema deste ano foi “Nós somos 
o Trânsito”. 

De acordo com o dire-
tor de Trânsito, Valdemir An-
dretta, a atividade teve como 
objetivo prevenir acidentes e 
conscientizar motoristas, pe-
destres e ciclistas. Ele destaca 
que a intenção foi propor uma 
reflexão sobre a importância 
do trânsito seguro, envolven-

trânSitO Evento faz parte da Semana Nacional do Trânsito 
e reuniu instituições públicas e grupos voluntários

caminhada de conscientização 
é realizada em maravilha

do diretamente a sociedade. 
“O objetivo foi mostrar que a 
prefeitura e os órgãos relacio-
nados ao trânsito estão preo-
cupados com a quantidade de 
acidentes que acontecem em 
Maravilha”, diz. 

O diretor lembra aos con-
dutores para terem sempre 
atenção ao dirigir os veícu-
los e diminuir os riscos de aci-
dentes. “Ligar o pisca ao fazer 
um contorno, respeitar as pla-
cas de sinalização e parar na 
faixa de pedestres são algu-
mas orientações básicas. As-

O Lions Clube Maravi-
lha Oeste promoveu reu-
nião na noite de terça-feira 
(18) com posse de novos in-
tegrantes. O encontro foi na 
sede do Lions, com a presen-
ça do governador Ivo Giaco-

metti, de Campo Erê, e sua 
esposa, Vânia Giacometti. 

Os novos integrantes 
são Jerri Farias dos Santos e 
Eliete Passarin dos Santos. 
Eles foram recebidos por to-
dos e pela governadoria. 

Dia eSPecial

geraÇãO emPreenDeDOra

lions maravilha Oeste 
empossa novos integrantes

empresária compartilha 
experiências

Fotos: Ederson Abi/O Líder

lions deu posse para Jerri e Eliete dos Santos durante reunião

Presidente do lions, Gelson Rossetto, e governador ivo Giacometti

Gilmar Fedrigo, mora-
dor de São Miguel da Boa 
Vista, tem a primeira pro-
priedade do município com 
sistema de irrigação de pas-
tagem considerada referên-
cia pela Epagri. Ele conta 
que em 2008 iniciou as ati-
vidades junto ao avô, Al-
temio Fedrigo, com qua-
tro vacas leiteiras e pouca 
produção. “Com a aju-
da e orientação da Epa-
gri e financiamento do Si-
coob Credial adquirimos 
mais animais. Nesse tem-
po a família também cres-
ceu e vieram os filhos Ever-
ton e Emanuel”, lembra.

Com o conhecimento 
adquirido, a pastagem ga-

SicOOB creDial
Propriedade de associado é referência 
em sistema de irrigação

nhou qualidade e um siste-
ma de irrigação que virou 
referência no município. 
“Buscamos conhecimen-
to e melhoramos a qualida-
de da pastagem e a quan-

tidade de vacas. A genética 
também melhorou através 
de inseminação e hoje te-
mos uma propriedade cer-
tificada, livre de tubercu-
lose e brucelose, há quatro 

anos”, ressalta. Para Gil-
mar e família, o Sicoob Cre-
dial é considerado um dos 
seus principais parceiros.

O gerente do Sicoob Cre-
dial de São Miguel da Boa 
Vista, Vanderlei Bonaldo, 
destaca que é sempre bom 
contribuir com a evolução 
das propriedades. “Nesse 
caso, em específico, conheço 
a propriedade desde o iní-
cio e é visível o crescimen-
to e desenvolvimento”, ava-
lia. Conforme o presidente 
do Sicoob Credial, Hermes 
Barbieri, incentivar peque-
nos produtores associados 
é o caminho para o cresci-
mento da comunidade em 
que o Sicoob está inserido. 

Propriedade fica no município de São miguel da boa vista

Divulgação

sim como os motoristas, os ci-
clistas e pedestres também têm 
seus deveres no trânsito. Afi-

nal, um trânsito seguro é feito 
a partir do respeito de todos”, 
lembra Andretta. 

Os estudantes que partici-
pam do programa Geração Em-
preendedora tiveram o segundo 
encontro na tarde de quinta-fei-
ra (20), no auditório da Esco-
la de Educação Básica Nossa 
Senhora da Salete. Uma das ati-
vidades foi um bate-papo com a 
diretora administrativa e finan-
ceira do Grupo Oliveira e presi-
dente da CDL e Associação Em-
presarial de Maravilha, Poliana 
de Oliveira, que relatou sua tra-
jetória profissional e o envolvi-
mento com o associativismo.

Poliana enfatizou a impor-
tância de aproveitar as oportu-
nidades e aprender com as ex-
periências, além de incentivar os 
jovens a exercer o trabalho vo-
luntário na comunidade. Segun-
do ela, “O Geração Empreende-

dora vem, nesse sentido, para 
despertar nos estudantes o em-
preendedorismo, que não sig-
nifica necessariamente ter uma 
empresa, mas ser proativo e em-
preender dentro da empre-
sa em que você já atua”, afirma.

O programa é uma inicia-
tiva da Federação das Asso-
ciações Empresariais de Santa 
Catarina (Facisc) e tem por ob-
jetivo despertar o espírito em-
preendedor e a cultura associa-
tivista em estudantes do ensino 
médio, aproximando-os das prá-
ticas empresariais. Em Maravi-
lha, é desenvolvido por meio dos 
núcleos da Mulher Empresária e 
do Jovem Empreendedor. Nesta 
edição, participam 21 alunos das 
escolas estaduais Nossa Senho-
ra da Salete e Santa Terezinha.

Poliana de Oliveira falou sobre sua trajetória profissional 

Divulgação

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

Caminhada foi realizada pelas principais avenidas

Entidades apresentaram faixas com frases de impacto 
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“Eu acredito demais na sorte. E tenho constatado que, 
quanto mais duro eu trabalho, mais sorte eu tenho”

Coleman Cox

por RAqUEL BASSO HÜBNER

ECoNoMIA E NEGÓCIoS
raquel@jornalolider.com.br

uSina hiDrelÉtrica DO itaiPu em Pauta 
nO miniStÉriO De minaS e energia

O governo brasileiro começou a se preparar para discu-
tir junto ao Paraguai o futuro da hidrelétrica binacional de 
Itaipu, maior usina do mundo em geração de energia, tendo 
em vista o vencimento em 2023 de um tratado assinado en-
tre os países para viabilizar o empreendimento, informou nes-
ta quarta-feira o Ministério de Minas e Energia. A antecipação 
das discussões no Brasil tem como objetivo permitir nego-
ciações detalhadas com o Paraguai sobre como será dividi-
da e comercializada a produção de Itaipu após 2023 - as re-
gras atuais definem que a estatal Eletrobras é responsável 
por comercializar os 50 por cento da energia da usina que ca-
bem ao Brasil e mais excedentes não utilizados pelos para-
guaios. Mas o Paraguai prevê usar uma fatia cada vez maior 
da energia a que tem direito na usina e espera vender os exce-
dentes ao Brasil com novas regras no futuro, enquanto a pró-
pria Eletrobras avalia que é preciso estudar se caberiam no-
vas formas de distribuir a energia da hidrelétrica no Brasil. 

6ª jornada de empreendedorismo em Maravilha

a CDl e associação Empresarial de maravilha realizam a 6ª Jornada 
de Empreendedorismo com dois cases inspiradores da região, com 
organização do núcleo de jovens empreendedores da associação 
Empresarial de maravilha e dos cursos de administração e Ciências 
Contábeis da Unoesc, campus de maravilha. O evento está agendado 
para 9 de outubro, às 19h30, no lar de Convivência de idosos. Parte do 
valor arrecadado com a venda dos ingressos será doado ao Programa 
viver ações Sociais. Os cases inspiradores serão apresentados por acari 
luiz menestrina, da Gran mestri alimentos (Guaraciaba), e Nelson Eiji 
Akimoto, da Nord Electric Soluções em Engenharia Elétrica (Chapecó). Os 
empresários foram escolhidos para falar sobre o tema “Práticas de gestão 
inovadoras” em suas empresas.

Mais de 716 mil empresas podem ser 
excluídas do Simples Nacional

A Receita Federal informou nesta segunda-feira que foram notificadas 716.948 microempresas e empresas de 
pequeno porte que podem ser excluídas do Regime Especial Unificado de Arrecadação Tributos e Contribuições 
(Simples Nacional) por motivo de inadimplência. Ao todo, as dívidas somam R$ 19,5 bilhões. Segundo a Receita, 
entre os dias 10 e 12 de setembro foram disponibilizados, no Domicílio Tributário Eletrônico do Simples Nacional 
(DTE-SN), os Atos Declaratórios Executivos (ADE), que notificaram os optantes pelo Simples Nacional de seus dé-
bitos previdenciários e não previdenciários com a Secretaria da Receita Federal e com a Procuradoria-Geral da Fa-
zenda Nacional (PGFN). O prazo para consultar o ADE é de 45 dias a contar da data de disponibilização na inter-
net. Após a consulta, passa a contar o limite de até 30 dias para o pagamento ou parcelamento dos débitos. Quem 
regularizar a totalidade da dívida tributária dentro do prazo previsto terá a exclusão do Simples Nacional anula-
da. As empresas que não cumprirem os prazos serão excluídas do programa a partir do dia 1º de janeiro de 2019.

BC mantém Selic a 6,5%

O Comitê de Política Monetária (Copom) do Banco Central (BC) manteve nesta quarta-feira sua taxa 
básica de juros, a Selic, a seu mínimo histórico de 6,5%, em um contexto de incerteza sobre o rumo eco-
nômico do país, a menos de três semanas das eleições presidenciais. A desaceleração da atividade eco-
nômica foi agravada pela prudência dos investidores diante de um panorama eleitoral incerto, sem ne-
nhum candidato dos preferidos do mercado entre os favoritos nas eleições presidenciais de 7 de outubro.

Abihpec prevê crescimento real de 1,5% a 
2% em 2018 em cosméticos e higiene

A Associação Brasileira da Indústria de Higiene Pes-
soal e Cosméticos (Abihpec) prevê um crescimento real 
de 1,5% a 2% no faturamento do setor em 2018. A entida-
de considerou que o desempenho foi fraco na primeira me-
tade do ano, com vendas estagnadas ante igual período do 
ano passado, mas acredita que há maior otimismo ao fim 
do ano. Apesar do crescimento real baixo da indústria como 
um todo, aponta-se expectativas mais favoráveis para algu-
mas categorias, como a de perfumes, devido ao crescimen-
to do modelo de venda direta, que geralmente aumenta 
em épocas de crise. A projeção da Abihpec é de crescimen-
to de 8% nas vendas de perfumaria em 2018. Executivos do 
setor esperam, em média, crescimento de 4,1% em 2019.

Querosene de aviação 
promete ser o novo vilão no 
preço das passagens aéreas

O querosene de aviação é responsável 
por quase um terço do preço do bilhete aé-
reo, segundo dados da Associação Brasi-
leira das Empresas Aéreas (Abear). No mês 
passado, o combustível alcançou o seu 
maior valor histórico pago pelas compa-
nhias: cerca de R$ 3,30, incluindo impos-
tos. Trata-se do maior preço desde 2002, 
quando entrou em vigor a liberdade tari-
fária no Brasil. Nos últimos dois anos, a 
alta acumulada pelo querosene de avia-
ção é de 82%. Muito dessa alta tem a ver 
com a cotação do dólar nos últimos me-
ses. Mas a política de formação de preços 
adotada atualmente é que estaria por trás 
do que as empresas consideram uma dis-
torção nos valores: o governo federal apli-
ca taxas como se a maior parte do QAV 
usado nas aeronaves fosse importado.
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Para manter o jardim bonito, 
é fundamental apostar em 
manutenção e em espécies 
adequadas para o período 

Primavera 
traz colorido 
especial às ruas 
de maravilha 

eStaÇãO DaS 

flOreS

CAMILLA CONStANtIN

O mês de setembro é marcado pelo iní-
cio da estação mais colorida do ano. 
A primavera inicia hoje (22) e os ma-

ravilhenses já contam com belas paisagens, 
principalmente por conta dos ipês, que tra-
zem mais encanto às ruas. O novo período, 
que vai até o dia 21 de dezembro, quando co-
meça o verão, é também a época da floração 
de várias outras espécies.  

Estar perto da natureza, caminhar por ruas e 
praças mais coloridas e sentir o aroma das flores 
é muito bom e na primavera esse prazer é ain-
da maior. Melhor do que isso é poder conviver 
todos os dias com a beleza das plantas em casa, 
apostando em jardins alegres e floridos. 

Bruna Fernanda Strojake, proprietária da 
Ecojardim, afirma que para manter a beleza do 
paisagismo é preciso escolher plantas ideais 
para a época e fazer manutenção constante. “É 
muito importante fazer a limpeza adequada do 
local e independente da estação do ano, apostar 
em manutenção, pois irá manter o espaço sem-
pre bonito e renovado. Além disso, é fundamen-
tal que a terra e a grama recebam adubo”, diz. 

flOreS
Com a chegada da primavera, 

muitas espécies se destacam e são 
ideais para o plantio. Bruna afir-
ma que com a chegada do calor di-
versas flores são indicadas, mas é 
possível destacar as principais. Ela 
lembra que o período também é 
propício para apostar em trepadei-
ras, inclusive em pergolados. 

Begônia: Floresce naturalmente 
em locais ensolarados, mas 
com boa umidade. Está entre 
as espécies para jardins mais 
comuns e de fácil cultivo
Beijinho: Gosta de exposição 
solar ou pouca sombra. De fácil 
cultivo, não se adapta ao frio, 
sendo indicada para primavera 
e verão
Brinco de princesa: É formada 
na primavera e no verão e 
muito apreciada pelos beija-

flores. Deve ser cultivada em 
locais com bastante claridade
Celósia: Com cores intensas e 
diversificadas, é relativamente 
resistente, gosta de ambientes 
com boa luminosidade e é fácil 
de cultivar em jardins 
Dipladênia: Durante as épocas 
de maior calor, produz diversas 
flores e cresce bem ao sol 
Margarida: Gosta muito de 
sol e deve ficar posicionada 
em local com iluminação o dia 
todo, ou pelo menos na maior 
parte do dia. Não é necessário 
colocar muita água, bastando 
apenas deixar a terra úmida
Onze horas: Gosta de ficar 
exposta ao sol e não suporta 
temperaturas muito baixas, 
florescendo nos meses mais 
quentes. a capacidade de 
se abrir no período de maior 

incidência do sol é a principal 
característica
Ranúnculo: Com cores 
variadas, floresce na primavera 
e é parecida com a rosa. Prefere 
áreas bem iluminadas e com 
solo fértil
Tagete: De fácil cultivo e 
duradoura, dá luminosidade 
especial ao jardim, 
principalmente no calor. 
Prefere solos moderadamente 
férteis e com exposição solar 
Verbena: De fácil cultivo, 
precisa de lugares bastante 
ensolarados. O solo deve ser 
bem fertilizado e de preferência 
rico em matéria orgânica
Vinca: aprecia solo 
enriquecido com compostos 
orgânicos e gosta de calor e 
luz solar direta, sendo muito 
resistente à seca.

Fotos: Camilla Constantin/O Líder

Dipladênia floresce durante as épocas de maior calor

Brinco de princesa é muito apreciada pelos beija-flores
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por dR. GEOvANI dELEvAtI

MEdICINA E SAÚdE

A falta de ar é caracterizada 
pelo desconforto ou dificuldade 
para respirar. O termo médico para 
falta de ar é dispneia. As pessoas 
descrevem a sensação de diferen-
tes maneiras. Elas podem usar as 
palavras “respiração curta”, “aper-
to no meu peito”, “não tenho ar su-
ficiente”, etc. A falta de ar pode ser 
desconfortável e algumas vezes as-
sustadora, mas estar com falta de 
ar não causa danos aos seus pul-
mões. Converse com seu médico 
sobre sua falta de ar e então ele po-
derá diagnosticar a causa e ajudá
-lo a buscar o melhor tratamento.

quais as causas da falta de ar?
A falta de ar pode ser causa-

da por muitos motivos, incluindo 
doença pulmonar, doença car-
díaca, anemia (baixo número de 
células vermelhas) e baixo con-
dicionamento físico (estar “fora 
de forma”).

A falta de ar pode ocorrer su-
bitamente, sem uma razão conhe-
cida, ou acontecer com ativida-
des como estender a cama ou 
carregar objetos pesados. Al-
gumas pessoas com problemas 
respiratórios podem sentir fal-
ta de ar fazendo atividades nor-
mais, como levantar-se da ca-
deira ou andar até outro cômodo.

a falta de ar pode ser tratada?
A falta de ar normalmente 

pode ser controlada com medica-
ção, técnicas respiratórias, exer-
cícios e em algumas vezes com 
oxigênio suplementar (extra). O 
primeiro passo para o controle é 
encontrar o que está causando o 
problema. Uma vez que seu mé-
dico avaliou sua falta de ar, deter-
minou a provável causa e reco-
mendou a melhor estratégia de 
tratamento, você poderá se tor-
nar um parceiro nos seus próprios 
cuidados, seguindo alguns passos 

falta De ar

simples:
1 – Use sua medicação como 

foi prescrita. Muitas doenças pul-
monares não podem ser controla-
das sem medicação. Isso significa 
que você precisa usar sua medica-
ção exatamente como foi prescrita 
pelo seu médico. Alguns medica-
mentos devem ser utilizados dia-
riamente, quer você se sinta bem 
ou não. Você precisará aprender 
como usar seus inaladores apro-
priadamente para obter o máxi-
mo proveito de cada medicação. 
Oxigênio suplementar também é 
um medicamento e pode ser útil 
para ajudar na sua falta de ar se os 
seus níveis de oxigênio foram bai-
xos (mas isso não o beneficiará se 
seus níveis forem usualmente nor-
mais).

2 – Aprenda as técnicas respi-
ratórias. Existem técnicas respira-
tórias especiais que você pode uti-
lizar, dependendo da causa da sua 
falta de ar. Por exemplo, caso você 
tenha DPOC, você pode ser instru-
ído a respirar com os lábios semi-
cerrados, quando estiver com fal-
ta de ar. Isso o ajudará a diminuir 
sua frequência respiratória a um 
nível mais confortável, tornando-a 
mais profunda e satisfatória. Caso 

você possua outro tipo de limita-
ção respiratória, essa técnica tam-
bém pode ajudá-lo.

3 – Desenvolva sua resistên-
cia. Você pode ter que abandonar 
ou evitar certas atividades devido à 
falta de ar. Entretanto, se você não 
se exercitar, seus músculos se tor-
narão fracos e menos eficientes em 
usar o oxigênio que é enviado aos 
mesmos e a outras áreas do seu cor-
po. Esta falta de condicionamento 
ou o “estar fora de forma” pode re-
sultar em piora da falta de ar, sendo 
então importante exercitar-se em 
um nível seguro para você.

4 – No seu ritmo. Por ter fal-
ta de ar, você mesmo pode encon-
trar-se apressado para terminar 
atividades e tarefas. Acelerar para 
realizá-las pode piorar a falta de ar. 
No seu ritmo, faça as atividades em 
estágios. Se você sentir-se “mais 
forte” pela manhã, faça as tarefas 
mais pesadas, como tomar banho 
ou sair de casa (fazer compras, vi-
sitas, etc.) durante as manhãs. Se 
você tem falta de ar durante as re-
feições, prepare alimentos tenros e 
fáceis de mastigar. Prender a respi-
ração enquanto você mastiga pode 
piorar a falta de ar.

5 – Não tente prender sua res-

piração. Prender a respiração pode 
tornar-se um hábito que você faz 
sem pensar, particularmente du-
rante atividades como levantar 
algo ou andar. Ao invés de segurar 
sua respiração, tente expirar en-
quanto você realiza a parte mais 
pesada de qualquer atividade, 
como levantar-se. Tente também 
uma expiração duas ou três ve-
zes mais longa do que sua inspira-
ção, mas nunca force o ar para fora. 
Ou seja, evite esforços expiratórios. 
Deixe o ar “rolar” para fora dos 
seus pulmões. Quando andar, ten-
te inspirar enquanto dá um passo, 
e expirar em dois ou três passos. 
Você pode andar mais lentamente, 
mas você anda mais, porque sente 
menos falta de ar.

6 – Sente na frente do ventila-
dor. Assentar-se em frente ou pró-
ximo a um ventilador pode ame-
nizar a falta de ar. Posicione o 
ventilador na direção do seu ros-
to. Use-o após exercitar-se ou, ou-
tras vezes, quando a falta de ar não 
melhorar como você esperaria que 
ocorresse.

7 – Pergunte sobre outras me-
dicações. Pergunte ao seu médi-
co se existem outros medicamen-
tos, outros recursos respiratórios 
que possam diminuir sua falta de 
ar. Às vezes, medicamentos usados 
para tratar ansiedade podem redu-
zir a dor ou serem úteis para redu-
zir a falta de ar. Pessoas com doen-
ça pulmonar ou cardíaca avançada 
que continuam com falta de ar se-
vera, não obstante estarem em tra-
tamento otimizado com a me-
dicação padrão, podem receber 
pequenas doses de morfina. Esta 
droga pode ser muito útil em algu-
mas pessoas (não todas) que têm 
dificuldades em controlar sua falta 
de ar com os passos de 1 a 5.

Fonte: Sociedade 
Brasileira de Pneumologia
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cultura
artesãos de maravilha participam de avaliação 
para obter carteira nacional

No início da semana 31 
artesãos da região partici-
param de avaliação para re-
ceber a Carteira Nacional 
do Artesão. O documento, 
emitido pela Secretaria da 
Micro e Pequena Empre-
sa (SMPE), com o apoio do 
Programa Nacional do Ar-
tesão (PAB), já havia sido 
solicitado pela Associação 
Maravilhense de Artesões e 
Artistas Plásticos (Amarap). 
Porém, como a emissão ne-
cessita de um avaliador do 
órgão, apenas neste ano a 
ação foi realizada. 

O secretário da Federa-
ção das Associações de Pro-
fissionais Artesãos de San-
ta Catarina (Fapasc), Edson 
Dorneles, visitou Maravilha 
e avaliou os trabalhos dos 
artesãos a fim de comprovar 

a profissão. “Cada artista fina-
lizou uma peça e comprovou 
documentação para o profis-
sional. Agora iremos receber a 
Carteira em alguns dias”, disse 
a presidente da Amarap, Araci 

Weber Pottratz. 
O Programa do Artesa-

nato Brasileiro do gover-
no federal diz que pode ter 
a Carteira quem utiliza ma-
téria-prima natural para a 
criação do produto, como 
cerâmica, fibra vegetal e 
madeira, por exemplo; e tra-
balhadores manuais, aque-
les que desenvolvem seu 
trabalho a partir de produ-
tos industrializados, como 
biscuit, decoupage e pintura 
em tecido, entre outros.

Para Araci, a identifica-
ção é uma conquista e vai 
trazer vários benefícios. “É 
uma realização que busca-
mos ao longo dos anos e tive 

sorte de conseguir trazer 
Dorneles. Agora podemos 
usufruir das particularida-
des da profissão de forma 
reconhecida”, disse. 

O artesão que fez a Car-
teira poderá participar em 
feiras de artesanato nacio-
nais e internacionais, ofici-
nas e cursos de artesanato, 
acessar a incentivos fiscais, 
ter a isenção do ICMS na co-
mercialização dos produtos, 
facilidade de acesso ao mi-
crocrédito, acesso à nota fis-
cal avulsa de Emissão Ele-
trônica (e-NFA) e ainda a 
possibilidade de ser contri-
buinte autônomo para fins 
previdenciários. 

Fotos: Ederson Abi/WH Comunicações

O artesão precisou finalizar uma peça para adquirir a Carteira

No total, 31 profissionais fizeram a Carteira

PrevenÇãO Para realizar queimadas em vegetação é preciso 
ter autorização do órgão ambiental

corpo de Bombeiros alerta 
sobre queimadas no interior
CLEItON fERRASSO

Nesta época do ano é co-
mum surgirem as queimadas, 
pois a vegetação está seca de-
vido à passagem do inver-
no e há uma incidência con-
siderável de vento. Mas para 
realizar queimada é preciso 
ter autorização do órgão am-
biental.

O capitão do Corpo de 
Bombeiros Militar de Maravi-
lha, João Emiliano de Moura 
Silva Miranda, explica os pro-
cedimentos. “Essas queima-
das controladas no ambiente 

rural precisam de autorização 
do órgão ambiental, ou seja, 
do Instituto do Meio Ambien-
te de Santa Catarina (IMA). 

Dentro desta autorização está 
prevista a área que vai ser 
queimada, a área de seguran-
ça e quantas pessoas estarão 

disponíveis durante o traba-
lho”, explica o capitão.  

Se o proprietário cumprir 
com as condicionantes da lei, 
ele poderá receber a autoriza-
ção e deverá, então, avisar aos 
vizinhos e autoridades o dia e 
horário que irá realizar a quei-
mada na área autorizada.

Ainda assim, se mesmo 
tendo autorização, ele não to-
mar as medidas preventivas 
estipuladas e perder o con-
trole do incêndio atingindo 
área não autorizada, poderá 
ser responsabilizado admi-
nistrativa e criminalmente.

O governo de Maravilha 
concluiu nesta semana a compra 
da nova área industrial, com área 
de aproximadamente 25 hecta-
res, na Linha Barra do Segredo. 
O município investiu montan-
te de R$ 2.680 milhões com o ob-
jetivo de oportunizar a instala-
ção de novas empresas no local. 

O município já trabalha no 
edital do processo licitatório, que 
vai definir os critérios para es-
colha da empresa, ou empre-

sas, que vai se instalar no local. 
Conforme o prefeito em exer-
cício, Sandro Donati, o mu-
nicípio trabalha neste proje-
to desde o início do ano, mas 
os trâmites burocráticos aca-
baram tardando o proces-
so. As áreas já haviam sido de-
sapropriadas em março. O 
município terá um ano de 
carência para começar o pa-
gamento e depois 36 meses 
para quitar o financiamento. 

cOmPra cOncluíDa 
governo municipal 
faz pagamento da 
nova área industrial

Área adquirida fica na linha barra do Segredo 

Divulgação

Divulgação

natureZa
escoteiros realizam 
trilha em maravilha 

O sábado (15) contou 
com atividades diferenciadas 
para os escoteiros, que par-
ticiparam de trilha em Mara-
vilha. As patrulhas acende-
ram fogueira e prepararam 
as refeições com comi-
da mateira, feita sem o uso 

de utensílios domésticos. 
De acordo com os par-

ticipantes, os principais 
pontos da atividade fo-
ram os desafios, superações, 
companheirismo, conta-
to com a natureza e a con-
vivência em patrulha.

Patrulhas prepararam refeições e participaram de desafios 

Divulgação
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por LUIZ CLÁUdIO CARPES

dIRETo 
Ao PoNTo

internet em eXceSSO
Especialistas dão conta que as nossas crianças devem fi-

car no computador no máximo duas horas e meia ao dia. Em 
se tratando de crianças de 2 a 5 anos, por exemplo, o limite de-
veria ser de uma hora por dia. Pois bem, segundo noticia-se, 
a grande maioria dos países não tem problema quanto a tal 
“acesso”, se enquadrando mais ou menos no tempo conside-
rado ideal. Os dois países que estão destoando são China e, 
naturalmente, Brasil. Aqui temos casos de crianças que ficam 
noites a fio no computador, em games ou aplicativos, que po-
dem causar sérios problemas. Estes problemas dizem respeito 
à cognição, a socialização das crianças e, naturalmente, proble-
mas ligados ao aprendizado em bancos escolares. É preciso que 
haja fiscalização dos pais. Cuidados, verificação de conteúdo vi-
sualizado na rede de computadores, exatamente para evitar que 
as consequências possam levar para caminhos indesejados por 
todos. E inclusive provocando algum tipo de enfermidade, que 
vão desde enfermidades físicas, até problemas psicológicos, 
que é realmente o grande problema a ser combatido.

cOmPulSãO em JOgOS É cOnSiDeraDa 
DiStÚrBiO mental Pela OmS
O objetivo do parágrafo inicial que escrevi não é à toa. A 11ª 

Classificação Internacional de Doenças (CID) incluiu a condi-
ção sob o nome de “distúrbio de games”. O documento descre-
ve o problema como padrão de comportamento frequente ou 
persistente de vício em games, tão grave que leva “a preferir os 
jogos a qualquer outro interesse na vida”. Alguns países já ha-
viam identificado essa condição como um problema importan-
te para a saúde pública. Muitos, incluindo o Reino Unido, têm 
clínicas autorizadas a tratar o distúrbio. A última versão da CID 
havia sido finalizada em 1992 e a nova versão do guia traz códi-
gos para as doenças, sinais ou sintomas e é usada por médicos e 
pesquisadores para rastrear e diagnosticar uma doença. 

cOmO Se trata a cOmPulSãO?
A medida de tratamento da compulsão por games é um 

tratamento de choque. Literalmente igual ao tratamento que 
se faz para uma pessoa dependente de entorpecente. Mesma 
linha de tratamento. Internação, impossibilidade de comuni-
cação com a família e um prazo de “recuperação” que pode 
chegar a dois anos! Os sintomas dos distúrbios incluem: não 
ter controle de frequência, intensidade e duração com que 
joga videogame; priorizar jogar videogame a outras ativida-
des; continuar ou aumentar ainda mais a frequência com que 
joga videogame, mesmo após ter tido consequências negati-
vas desse hábito. No resumo da conversa: é preciso que nós, 
pais, fiquemos atentos. Ou então, que arquemos com as con-
sequências posteriores. Neste caso, é muito melhor prevenir 
do que remediar.

maravilha Ingressos para as áreas vip, front stage e camarote podem 
ser adquiridos on-line ou nos pontos de vendas. O acesso à pista é livre

ingressos para áreas nobres dos 
shows da fecimar já estão disponíveis 

A Polícia Militar de Mara-
vilha promoveu no sábado (15) 
encontro cultural em alusão à 
Semana Farroupilha, na Base 
Koban, localizada na Praça Pa-
dre José Bunse. O evento deu iní-
cio ao projeto “Promovendo cul-
tura, construindo cidadania”. O 
principal objetivo é criar encon-
tros com atividades que promo-
vam a integração comunitária, a 
cultura, os valores e as tradições.

O encontro de sábado teve 
a presença do CTG Juca Rui-
vo, declamadores e morado-
res e o apoio da Erva-Mate Ara-
çá para a mateada. O evento 
começou com abertura e expo-
sição do projeto e seus objeti-
vos, seguindo com a apresen-
tação sobre o CTG Juca Ruivo e 
sua importância cultural para 
o município, além da histó-
ria da Semana Farroupilha.

eSPaÇO cultura

Polícia militar dá início ao projeto “Promovendo 
cultura, construindo cidadania”

Cleiton Ferrasso/O Líder

CLEItON fERRASSO

Desde quinta-feira (20) o pú-
blico já pode comprar os ingres-
sos para as áreas nobres para os 

shows da Fecimar 2018. Confor-
me o diretor de Indústria e Co-
mércio, Mozer de Oliveira, os in-
gressos estão disponíveis no site 
www.nossoingresso.com.br ou 

www.fecimar.com.br e nos pon-
tos de vendas na região. Há op-
ção para a compra individual ou 
passaporte para os três shows. No 
dia 15 de novembro (quinta-fei-

ra) terá o show com a dupla Zé 
Neto & Cristiano, dia 16 Thaeme 
& Thiago e no sábado (17) é a vez 
de Fernando & Sorocaba. Confira 
os valores dos ingressos: 

lOteS 
A expectativa de público 

que o diretor de Indústria e Co-
mércio estima é de aproxima-
damente mil pessoas no espaço 
front stage com a possibilidade 
para 1.500. Na área vip cerca 
de até cinco mil ingressos dis-
poníveis. Pista é livre. Não terá 
variação de preços de lotes, ou 
seja, não terá 2º ou 3º lote.  

Pontos de vendas para a área 
vip e front stage 
maravilha – Posto maratona
São miguel do Oeste – loja 
Diference 
Cunha Porã – loja hering 
Pinhalzinho – Disco Store 
Palmitos – louis beer 
Caibi – Conteúdo modas 
São Carlos – Cris haus

cOmPraS On-line
Todos os ingressos estão disponíveis para comprar 

no site www.nossoingresso.com.br e www.fecimar.
com.br. O diretor de Indústria e Comércio explica que 
na compra on-line há um taxa de administração. “Essa 
taxa não fica com a prefeitura, nem a empresa respon-
sável pela venda dos ingressos. É uma taxa de 10% do 
valor do produto que está comprando que fica com a 
administradora do sistema, o Pag Seguro. Toda venda 
on-line de ingressos tem essa taxa de transação”, expli-
ca Oliveira. 



,  maRavilha 22 DE SEtEmbRO DE 201814

vacina antirrÁBica
acadêmicos aplicam mais 
de 150 doses em campanha

O Espaço Criança Sorri-
so de Maravilha sediou no sá-
bado (15) a primeira edição da 
campanha de vacinação an-
tirrábica promovida pelo cur-
so de Medicina Veterinária da 
Unoesc, campus de São Mi-
guel do Oeste. Conforme a co-
ordenadora do curso, Daniele 
Cristine Beuron, foram apli-
cadas mais de 150 doses. 

Os acadêmicos tinham 
mais de 300 doses disponí-
veis, mas a procura ficou abaixo 
da expectativa. Daniele diz que 
ainda falta conscientização por 
parte da população sobre o ris-

co destas doenças em animais, 
a exemplo da raiva, que po-
dem acabar infectando também 
os seres humanos. Ela destaca 
que o curso vai dar continuida-
de ao trabalho de conscienti-
zação da população regional 
e campanhas de vacinação. 

A promoção faz parte do 
projeto de controle de zoono-
ses realizado pela entidade na 
região, além de promover co-
nhecimento aos alunos do 8º 
período do curso. A vacina an-
tirrábica deve ser feita em cães 
e gatos para evitar que o vírus 
da raiva se torne epidemia. 

Doses foram aplicadas em cães e gatos

Cleiton Ferrasso/O Líder

Um grupo formado por 
alunos, professores e o pas-
tor Leandro Ristow está na 
Alemanha desde o início 
desta semana para mais um 
intercâmbio da Escola de 
Educação Básica Nossa Se-
nhora da Salete, em parceria 
com a Igreja Evangélica de 
Confissão Luterana no Bra-
sil (IECLB) de Maravilha. O 
grupo saiu do município no 
domingo (3) e permanece-
rá mais de 20 dias na Alema-
nha. O pastor fez o primeiro 
relato da viagem na terça-
feira (18), quando afirmou 
que o grupo foi recepciona-
do com “música, cartazes, 
além de muita alegria e ex-
pectativa”. 

Após a chegada, o grupo 
foi conduzido para uma Casa 
de Retiros da Igreja Evangéli-
ca. “O nome do local é Evan-

intercâmBiO Grupo brasileiro ficará por aproximadamente 20 dias 
trocando experiências e conhecimento

alunos e professores fazem 
primeiras atividades na alemanha

gelisches Heimvolkshochs-
chule. Aqui teremos tempo 
para nos ambientar com o 
clima, fuso horário e, claro, 
descansar da longa viagem”, 
disse o pastor. Os professo-
res da escola alemã fazem 
companhia e conduzem em 
dinâmicas, atividades e in-
tegração. As atividades são 
com um clima de 30 graus.

Na quarta-feira, eles fo-
ram levados até a Escola 

IGS, com a qual a Escola Sa-
lete mantém o programa de 
intercâmbio. “A expectati-
va de encontrar os colegas 
alemães é bastante grande. 
Cada aluno brasileiro será 
hospedado por um aluno 
alemão. As famílias alemãs 
se prepararam e também es-
tão aguardando o momen-
to com ansiedade e alegria”, 
disse o pastor. 

Fotos: Divulgação

Grupo de estudantes é conduzido por professores durante atividades

Para o pastor Leandro Ristow, troca de experiências e aquisição de conhecimento é 
importante durante interações

DireitOS Da crianÇa e DO aDOleScente
amerios sedia capacitação para 
conselheiros municipais 

A capacitação para 
conselheiros tutelares e 
conselheiros dos Direi-
tos da Criança e do Ado-
lescente foi realizada na 
quarta-feira (19) e quin-
ta-feira (20), no auditório 
da Amerios, em Maravi-
lha. O consultor respon-
sável foi Ismael Francisco 
de Souza, com ampla for-
mação voltada à área de 
direito e assistência so-
cial e com diversas pu-

blicações sobre Direitos 
de Crianças e Adolescen-
tes e Políticas Públicas. 

A capacitação também 
contou com a participação 
voluntária do professor 
André Viana Custódio. O 
objetivo foi capacitar esses 
profissionais para o apri-
moramento das ações no 
exercício de suas funções. 
Participaram conselheiros 
municipais dos municí-
pios de Maravilha, Mode-

lo, Flor do Sertão, Salti-
nho, Riqueza, Romelândia 
e São Miguel da Boa Vista. 

Conforme a presiden-
te do Conselho Munici-
pal dos Direitos da Crian-
ça e do Adolescente de 
Maravilha, Solange Bales-
treri, a avaliação é mui-
to positiva. Ela afirma 
que estas capacitações 
são fundamentais para a 
continuidade do traba-
lho dos conselheiros. 

Divulgação
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por SIMONE HÜBNER

ToqUE dE REqUINTE

Vitrine

C
onhecer alguém é além de sa-
ber a data de nascimento, em 
que cidade nasceu e o sobre-
nome. É além de conhecer os 

pais e irmãos, de passar dia e noite ao 
lado da pessoa. Nós erramos – e muito 
– ao dizer que conhecemos alguém que, 
às vezes, sabemos apenas alguns deta-
lhes vistos em alguma rede social ou es-
cutado em algum canto.

Talvez você leia isso e pense: “como 
ele é extremista!” ou “que idiota, ele 
leva tudo ao pé da letra!”, mas não é 
questão de levar ao pé da letra ou de 
ser extremista, é uma questão de ser 
realista e aceitar a mentira que vive 
em nosso meio, mas com a intenção 

de exterminá-la.
Nós, infelizmente, perdemos a ma-

nia de dizer o que realmente sabemos 
e sentimos e de usar as palavras ideais 
para isso. Por exemplo, eu gosto, mas 
digo que amo. Fiquei triste, mas digo 
que chorei. Eu vejo de longe, mas digo 
que conheço. Temos muitas consequên-
cias por isso, não no momento, mas em 
um futuro próximo, talvez.

Aumentamos e inventamos senti-
mentos que, muitas vezes, não existi-
ram ou aconteceram. E sentimento é 
coisa boa, mas nunca deu certo com 
mentira, pois são opostos e quando co-
locados sobre a mesma mesa, coisa boa 
não vira. 

Falhamos muito também em pensar 
que conhecer alguém é simples. Mas 
não, vai além de saber coisas da vida 
cotidiana ou fatos sobre a pessoa. Co-
nhecer alguém é muito mais do que sa-
ber pela boca dos outros, de escutar no 
ponto de ônibus ou ouvir os vizinhos 
comentando.

Na verdade, conhecer alguém é ter 
uma relação intima. Sabe, de conhecer 
a alma um do outro e convidá-lo para 
tomar um café, e posteriormente, sen-
tir-se em casa.

Não diga que conhece se você não 
tem um contato próximo com a pessoa. 
Conhecer não é apenas saber de quem 
se trata. Conhecer é, acima de tudo, en-

tender, compreender e fazer parte da 
vida de alguém.

Digo mais: ser amigo no Facebook não 
te faz ser amigo da vida. Ter um contato no 
WhatsApp não te faz ser próximo o sufi-
ciente para manter uma relação. 

Então, só diga algo quando real-
mente souber do que está falando. Não 
diga ou comente sobre pessoas e assun-
tos que você não sabe, pois isso tudo 
tem um nome: fofoca. Procure conhecer 
mais as pessoas e mantenha uma amiza-
de baseada em fatos reais, não virtuais. 
O mundo está precisando disso: amiza-
des baseadas em fatos e afetos reais.

Por Edvan Santos

vamOS PreServar aS verDaDeiraS amiZaDeS 
Sem SegunDaS intenÇÕeS... PenSe niSSO!

eXcelente fim De Semana a tODOS!

Ser amigo no Facebook 
não te faz ser amigo 
na vida! O mundo 
está precisando de 
amizades baseadas em 
fatos e afetos reais!
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por SUSANE ZANIN
ModA & ESTILo

Vitrine

agenDa De eventOS
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KE
MENSAGENS

SOARSAT
OCULTISTA

AVAROAD
DESTALO
AAERAD

CRUSTACEO
OURHIP
LIPASEA

FAVOGIR
NORTEADA
TTODEAN

RECEPTORA

Unidades
do prédio
comercial

Categoria
inicial do 
automobi-

lismo

(?) bem:
causar

boa
impressão 

Próximo
(a outro)

J. (?): a
cantora
Jennifer
Lopez

Enzima
produzida

pelo
pâncreas

(?)
Meirelles,
sambista
carioca

(?)-hop,
ritmo de
Eminem
(Mús.)

Estrutura
vendida
dentro 
do mel

Criar 
mental-
mente

(?) model, 
profissio-

nal da
moda

Raça de
gado zebu
criada no

Brasil

Dirigida;
orientada

A mesa que
acolhe o
voto dos
eleitores

Ctrl+(?),
atalho pa-
ra copiar
(Inform.)

James (?),
ator de
"Vidas

Amargas"

Localização de Foz
do Iguaçu

Prêmio de 
Jornalismo

25 de
dezembro

Art (?),
estilo 

decorativo

(?) de otimismo: frases comuns
em livros
e posts de
autoajuda

Acesso
interno do
shopping

Satélite
(abrev.)

Papa-mel
(Zool.)

Estrada,
em inglês
4 vezes

campeão

Esoterista
(?)

Gardner,
musa do
Cinema

Animal
como o

camarão

Partir (?)
para me-
lhor: mor-
rer (bras.) Época

Ajuda ao
cliente

(Inform.)

3/hip — top. 4/dean — kart — road. 6/lipase. 7/nouveau.

eSPaÇO gOurmet

INGREdIENtES
Massa:
3 ovos
1 xícara (chá) de leite
1/2 xícara (chá) de óleo
2 xícaras (chá) de polvilho azedo
1 xícara (chá) de queijo parmesão ralado
1 colher (sopa) de fermento em pó
1 pitada de sal

Recheio:
200g de peito de peru picado
300g de queijo picado

tOrta De 
taPiOca

1 tomate sem pele e sem sementes picado
salsinha e cebolinha picados
orégano a gosto

MOdO dE PREPARO
Preaqueça o forno a 150°C. No liquidificador, coloque todos os ingre-
dientes da massa e bata até obter uma mistura homogênea. Em se-
guida, coloque metade da massa em uma forma untada, espalhe o 
recheio por cima e cubra com o restante da massa. Polvilhe orégano 
por cima e leve para assar em forno médio a 180°C por 40 minutos.

22/9 - Chá da Inclusão Apae Marisol – 15h – lar de Convivência 
22/9 - Encontro de Corais – 16h – associação Cultural italiana de maravilha 
- Festa Terapia da Cachaça – 23h30 – Green Club
23/9 - 5º Pedal Maravilha – 4h – Saída Praça Padre José Bunse
- Festa da Comunidade Sanga Silva – 10h – linha Sanga Silva 
- 10ª Edição do Festival de Fanfarras – 15h – Espaço Criança Sorriso 
28/9 - Festa com a Turma Sertaneja – 23h – República bowling bar
29/9 - Festa dos Aniversariantes – 23h59 – Play Club
30/9 - Festa do Padroeiro São Miguel Arcanjo – 10h – Salão da Comunidade milani 
- Festa da Comunidade Católica – 10h – Salão da linha Cabeceira do iraceminha 
- Baile da Semana Farroupilha com quatro Gaudérios – 23h – CtG Juca Ruivo 

maravilha

há quanto tempo você ouve falar do tecido linho? 
Imagino que sua vida toda, já que ele é considerado o 
tecido mais antigo que existe. Segundo historiadores, 
a fibra do linho foi descoberta aproximadamente no 
ano 8000 a.C. e há registros de seu uso já no ano 
2500 a.C. Era considerado nobre no Egito antigo, 
usado apenas pelos faraós e até mesmo para o 
embalsamento das múmias.
Originado de uma planta fibrosa, a mesma planta da 
linhaça, o tecido do linho é feito a partir das fibras de 
cerca de um metro de altura da planta, que também 
são facilmente tingidas quando necessário. O linho 
também é considerado uma planta ecologicamente 
correta, pois o seu cultivo não é prejudicial ao solo. 
Possui uma durabilidade grande e tem alto potencial 
de absorção do calor. Entretanto, o linho amassa com 
mais facilidade que outros tecidos, mas nada que um 
ferro simples não resolva esse pequeno detalhe. 
Peças feitas de linho são uma das grandes 
tendências para a próxima primavera/verão. Além do 
clássico linho “cru”, aquele que não leva tingimento 
de nenhuma cor, o linho que veremos na próxima 
estação quente aparece muito colorido e até com 
listras e outras estampas. Os tipos de peça também 
são as mais variadas, desde blusas, calças, saias, 
vestidos e macacões. Opções para todos os gostos, 
para que você possa desfrutar um pouco da história 
têxtil com muito estilo e conforto. 

linho
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Vitrine

por EStELA SERPA
áREA VIP
vip@jornalolider.com.br 

larissa bulegon, comemore a maravilha 
de ser você! Na quarta-feira (19) você 
completou mais um ano de vida, foi o dia 
do seu aniversário. tire os seus sonhos de 
dentro do armário. Repare como o tempo faz 
mágica, pense nos velhos tempos e vire uma 
página da vida. Você é uma pessoa única, 
maravilhosa, sem igual! Com todo o carinho 
de amigos e familiares. Felicidades, sucesso, 
saúde e muito amor, hoje e sempre!

Quem comemora mais um ano de vida hoje 
é o colaborador do grupo WH Comunicações 
Nelcir. Parabéns, felicidades sempre! 

Jocimar, o aniversário é momento de 
reflexão, de pensar que mais um ano se 
completou e que a cada dia devemos 
aprimorar a essência do que vivemos e 
compartilhá-la com as pessoas que nos 
fazem bem. Parabéns! 

Daiane, a vida é um milhão de 
novos começos movidos pelo 
desafio sempre novo de viver e 
fazer todo sonho brilhar. Feliz 
aniversário! 

João, parabéns! Que Deus continue te 
iluminando e te protegendo hoje e sempre. 
Feliz aniversário!

Jean, feliz aniversário! Que sua vida seja recheada de 
bons e felizes momentos. Parabéns!

Cinara, continue sendo essa pessoa especial 
e encantadora que és. Que nesta nova etapa 
de sua vida você consiga realizar todos os 
teus sonhos e desejos. Parabéns por mais um 
aniversário. Felicidades mil. 
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por LAIS ORO e ANdREA COStA PELISSARI
dESIGN EM PAUTA

Vitrine

por LUCIANE MOZER

VIdA E
ESPIRITUALIdAdE

na Sua eStante

De que tamanhO SãO OS SeuS PrOBlemaS?

Geralmente quando enfrentamos algum problema, acre-
ditamos que eles sejam maiores do que os de quaisquer outras 
pessoas.

Ou quando atravessamos dificuldades, pensamos que elas 
são intransponíveis e insolúveis e aí nos bate o desespero.   

Pensando nisso, lembrei uma história que vou compartilhar 
com vocês, para trazer uma reflexão. 

É de uma garota que costumava desesperar-se ante peque-
nos contratempos que lhe surgissem. Preocupado, seu pai a con-
vidou, certo dia, a dar um longo passeio montanha acima. A su-
bida íngreme exigiu esforço, compensado pela vista maravilhosa 
da paisagem, que permitia descobrir velhas árvores coloridas de 
um verde espetacular, a cachoeira que descia caprichosa, espar-
ramando-se pela encosta, cantando docemente, enquanto lava-
va as pedras do caminho.

A tudo a pequena ia observando, entre surpresa e extasiada. 
O pai se permitia, vez por outra, observações ponderadas a res-
peito da grandeza de Deus, o Excelente Artista que assim tudo 
dispusera, naqueles quadros magníficos. Chegados ao cimo da 
montanha, o pai convidou a filha a olhar para baixo, falando do 
que via. 

Ela se admirou de ver as pessoas se movendo lá na cidade, 
quais pequenas formigas. As casas pareciam caixinhas de fósfo-
ros, caprichosamente dispostas ao longo de cercas minúsculas. 

As árvores tinham o porte de raminhos verdes, espetados na 
terra. Os carros semelhavam brinquedos comandados à distân-
cia, por controle remoto. Percebeu como as coisas são pequenas, 
vistas daqui do alto? - perguntou o pai. 

Esta é uma técnica que sempre utilizo quando me vejo em 
meio a muitos problemas. Subo a montanha e, vendo tudo tão 
pequeno, começo a pensar que os meus problemas devem ser 
vistos assim: como alguém que olha as coisas de cima de uma 
montanha. Tudo então fica mais fácil.

Mas quando você sobe, pai, os problemas não sobem junto? 
Não, respondeu ele. Na medida em que eu subo, creio que eles 
não têm resistência, ficam cansados. Quando chego cá em cima, 
maravilhado com tanta beleza, eles já estão sem fôlego, perdidos 
pelo caminho. Daí respiro o ar puro e me disponho a transpirar 
no trabalho, esforçando-me por superar os obstáculos.  

Não se esqueça, finalizou, de olhar as coisas difíceis da vida, 
como quem sobe uma montanha e passa a ver melhor as coi-
sas, lá de cima.

Então façamos como nesta bela história, busquemos olhar 
os obstáculos de um ângulo mais elevado. E se for à noite lem-
bre-se de olhar para as estrelas e você verá que os seus proble-
mas diante da grandiosidade do universo são tão pequenos e 
que você e irá conseguir superá-los, pode ter certeza! 

Homens. O Livro que Toda Mulher Precisa Ler 
Para não Acreditar em Propaganda Enganosa
atenção, mulheres: esqueçam tudo o que já foi dito 
sobre os homens. apaguem da memória as teorias, 
os mitos e tudo o que suas amigas disseram. Neste 
livro inédito e totalmente inovador, entendam o que 
eles realmente pensam sobre amor, intimidade e 
compromisso por uma perspectiva nunca antes 
desvendada: a deles mesmos! Sim, o criador da 
página “Faça jus à sua barba” descreve tudo o que 

as mulheres precisam saber sobre a mente masculina. E mais... ele revela que os 
homens querem sim encontrar o grande amor. verdadeiro fenômeno das redes 
sociais, o autor conquistou milhares de fãs por sua perspectiva sensível e honesta 
sobre relacionamentos. Nesse livro, ele – que confessa já ter feito parte do clube 
dos cafajestes – se aprofunda no tema abordando seus diversos aspectos: 
reciprocidade, autoestima, relacionamentos tóxicos, segredos da conquista, por 
que os homens mentem, mulheres com iniciativa e toda forma de amor fazem 
parte desse livro que é uma ode à era do cavalheirismo.

A Arte de Pensar Claramente
você já investiu tempo e dinheiro 
em algum projeto e depois viu que o 
investimento não fazia sentido? vendeu 
ações cedo ou tarde demais? Julgou 
uma decisão com base no resultado? 
Tomou para si o crédito pelo sucesso, 
mas culpou circunstâncias externas 
quando fracassou? Esses são exemplos 
de vieses cognitivos, as armadilhas do 

pensamento — erros que nossa mente comete todos os dias. No 
entanto, quando sabemos como identificá-los, ficamos mais bem 
preparados para enfrentar os desafios do dia a dia: seja lidando com 
problemas pessoais ou profissionais, tentando economizar ou ganhar 
dinheiro, ou apenas decidindo o que realmente queremos na vida. 
best-seller internacional, a arte de pensar claramente reúne pesquisas 
inovadoras de economia comportamental, psicologia e neurociência 
em um livro simples, direto e surpreendente. Rolf Dobelli mostra 
que para sermos mais felizes e mais prósperos não precisamos de 
grandes ideias, tecnologia de ponta ou hiperatividade — precisamos 
ser menos irracionais. 

quartZO X granitO
Saiba a diferença!

Quando se está tentando repaginar 
o visual ou o ambiente da cozinha, pode 
ser difícil e demorado selecionar a banca-
da perfeita. A grande variedade de mate-
riais para bancada pode dificultar a esco-
lha da opção certa para o seu estilo de vida 
e espaço. A bancada ideal para a sua cozi-
nha deve ter um estilo único, durabilida-
de e deve exigir pouca manutenção. Tendo 

em conta estes três principais elementos, 
vamos reduzir o número de opções para 
dois dos principais materiais de banca-
da, quartzo e granito, ambos os quais for-
necem uma solução maravilhosa e pos-
suem as características indicadas. Na hora 
de decidir qual material usar para sua ban-
cada de cozinha, não tem erro se você es-
colher quartzo ou granito. Esses materiais 

não apenas vão proporcionar dinamismo 
ao seu lar, como também cada um deles 
conta com as próprias vantagens. Quanto 
à manutenção, as bancadas de quartzo tra-
zem vantagens que a própria natureza não 
é capaz de trazer, enquanto o granito exige 
mais manutenção. Nem o quartzo, nem o 
granito, vão decepcionar em termos de es-
tilo e aparência geral (borrar).

BancaDaS De quartZO
As bancadas de quartzo são fabricadas a partir de quartzo natural, 

um dos minerais mais duros encontrados na Terra, e pequenas quan-
tidades de vidro ou partículas metálicas são acrescentadas para gerar 
variedade, resultando em lindas bancadas. Outra vantagem do quart-
zo é que é um material não poroso, sua textura não permite o cres-
cimento de bactérias e é resistente a manchas, protegendo sua famí-
lia e facilitando a limpeza da cozinha. Por esta razão, as bancadas de 
quartzo nunca precisam ser impermeabilizadas. Além da durabilida-
de que o quartzo propicia, este material é bonito e a grande varieda-
de de opções de cores sem dúvida vai chamar sua atenção. Há quase 
uma infinidade de opções, pois o quartzo varia desde tons naturais, 
como brancos, pretos e marrons, até outros tons, como dourados ou 
azuis. O desenho de uma bancada de quartzo não só traz personalida-
de para sua cozinha, como também oferece vantagens de desempe-
nho que superam às de outros materiais tradicionais.

BancaDaS De granitO
Outro dos materiais mais comumente utilizados em 

bancadas é o granito. Assim como o quartzo, este material 
também é muito resistente. O granito é uma rocha natural 
que é cortada em seu estado natural e depois é polida para 
ser utilizada nas residências. É recomendável realizar ma-
nutenção após cada uso para impedir a formação de man-
chas no granito. Para limpá-lo e manter o brilho da peça, 
use água morna e sabão. Um material tão forte é difícil de 
riscar e é capaz de resistir a mudanças de temperatura. Por 
ser uma pedra natural, o granito não fornece uma gama de 
opções de cores tão vasta, e cada peça é diferente; portan-
to, muitas vezes, é necessário planejar a cozinha em torno 
da peça escolhida. Dito isso, nem sempre é simples planejar 
uma cozinha em torno de uma bancada de granito. (https://
www.silestone.com).
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DO univerSO DOS herÓiS 
Para a realiDaDe
apaixonados pelo cinema e histórias em quadrinhos, 
dupla fabrica ferramentas de personagens 

Alisson e Valdenir Lopes constroem 
peças de diversos materiais desde maio

DIANA HEINz

Na infância Alisson Lopes 
produzia a máscara do Batman 
e brincava de ser super-he-
rói. Fascinado pelo universo 
dos filmes e desenhos anima-
dos, ele passava as férias dese-
nhando os personagens e ima-
ginando como seria viver num 
mundo ao lado deles. Agora 
com 21 anos, a brincadeira vi-
rou realidade: ele produz pe-
ças do universo da ficção para 
vender aos fãs. 

Com a ajuda do tio que é 
carpinteiro, Valdenir Lopes, 
eles se baseiam em filmes, sé-
ries e histórias em quadrinhos 
para criar peças de diversos 
materiais. A ideia surgiu em 
maio, quando o tigrinhense vi-
sitou o tio em Gramado, no Rio 
Grande do Sul. Na época, o jo-
vem assistiu ao filme do univer-
so Marvel Vingadores: Guerra 
Infinita e ficou fascinado com 
o machado do personagem da 
mitologia, Thor. Uma réplica 
do chamado stormbreaker, ou 
rompe tormentas, custa mais 
de R$ 500. “Pensei que eu e 
meu tio poderíamos produzir 
um com menos dinheiro, então 
produzimos e o resultado ficou 
ótimo”, lembra. 

Em dois dias eles fabrica-
ram dois modelos do machado 
em diferentes tamanhos. Ain-
da naquele mês, Alisson voltou 
para casa em Tigrinhos, onde 
começavam a surgir as ideias. 
Na terra gaúcha não era dife-
rente: o carpinteiro que tam-
bém é fã de ficção montava 
capacetes de personagens co-
nhecidos pelo universo nerd. 

Ao assistir um dos filmes 
da franquia Harry Potter, mais 
uma ideia: fabricar varinhas 
com um sistema elétrico que 
a ilumina na ponta, imitan-
do um feitiço do filme. Logo 
os pedidos chegaram e os dois 
perceberam estar no caminho 
certo. “Vou muito a Gramado 
ou trocamos as peças por Cor-
reio. Ele é muito talentoso e 
quero aprender o ofício para 
que possamos vender mais 
peças, pois elas são mais aces-
síveis que as do mercado, pos-
sibilitando aos fãs uma alter-
nativa”, declara. 

viver em OutrO univerSO?
Alisson Lopes diz que 

as pessoas o questionam 
sobre o motivo de gostar 
tanto de ficção. Segundo 
ele, a questão vem acom-
panhada do julgamento. 
“Eles querem saber se eu 
sofri um trauma por gos-
tar desse universo, eles 

acham que quero viver 
nele. Mas eu acredito que 
todos necessitam sair da 
própria realidade às vezes, 
pois se fosse assim, o mun-
do seria melhor”, afirma. 

Para a avó e mãe Lau-
ra Lopes, a dupla sempre 
foi apaixonada pelas his-

tórias do cinema e o re-
sultado a deixam orgu-
lhosa. “A gente sempre 
quer ajudar eles a culti-
var os sonhos e nem sem-
pre é possível. Mas quan-
do as coisas acontecem, 
ficamos muito felizes, é 
um orgulho”, descreve. 

e O PrÓXimO caPítulO?

O desejo é ampliar. Em 2019 Alisson Lopes pretende cursar física, o que vai auxiliar 
na montagem de obras elaboradas e criação de projetos. a dupla irá produzir mais 
peças e participar de exposições e feiras, mas parte do sonho já se concretizou. 
“Fico feliz em saber que somos capazes de fabricar tudo isso. a nossa ideia inicial 
deu mais do que certo e agora é dedicação e aprendizado”, finaliza. 

Atualmente a dupla vende suas obras no Instagram @Lordasvarinhas, pelo e-mail 
atendimentolordasvarinhas@hotmail.com ou pelo WhatsApp (49) 99832 8143

Acredito que todos 
necessitam sair da própria 
realidade às vezes, 
pois se fosse assim, o 
mundo seria melhor”

Fotos: Diana Heinz/O Líder

alisson com uma das primeiras produções, o martelo de thor rompe tormentas Capacetes de diversos personagens foram produzidos em Eva

Fotos: Divulgação

O tio Valdenir Lopes é carpinteiro e auxilia Alisson  

Oficina onde as peças são fabricadasvarinhas do universo harry Potter são a especialidade da dupla
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Extremo Oeste
Catarinense

Desde segunda-feira (17) 
a Sala de Situação de Maravi-
lha está com roteiro de pales-
tras nas escolas no município 
de Maravilha, sendo facilitador 
o coordenador da Sala, Fran-
cys Balestreri. As palestras tra-
tam sobre as doenças trans-
mitidas pelo mosquito Aedes 
aegypti, dengue, zica e chi-
kungunya. “Estamos nas esco-
las de Maravilha por meio de 
uma parceria com Mader e Se-
cretaria da Educação com to-
das as escolas do município e 

a Sala de Situação”, ressalta.
De acordo com Balestreri, 

o objetivo é passar um pouco 
de conhecimento em relação 
à forma de transmissão des-
sas doenças e também como 
combater o mosquito. As esco-
las que ainda não foram con-
templadas com as palestras 
recebem-nas, na segunda-fei-
ra (24), o Centro Educacio-
nal Vereador Raimundo Veit, 
às 8h15 e às 14h; e no dia 1º 
na Escola de Educação Básica 
João XXIII, às 7h40 e às 13h15. 

PrevenÇãO

mODernO 

cOmiSSãO interSetOrial 

alunos recebem 
orientações da 
Sala de Situação 

novo quartel dos 
Bombeiros de maravilha 
está em funcionamento Projeto de erradicação do trabalho infantil 

recebe capacitação 
A Secretaria de Assistên-

cia Social de Maravilha recebeu 
na terça-feira (18) capacitação 
com o pós-doutor André Custó-
dio Viana. O curso qualificou 32 
profissionais maravilhenses que 
fazem parte da comissão inter-
setorial de ações estratégicas de 
erradicação do trabalho infantil. 

Com pós-doutorado pela 
Universidade de Sevilha, na Es-
panha, Custódio estuda há 
mais de 20 anos o tema tra-
balho infantil e abordou du-
rante oito horas o assunto. Na 
segunda-feira (17) ele partici-
pou da 11ª Conferência Mu-
nicipal dos Direitos da Crian-
ça e do Adolescente e em junho 
ele ministrou capacitação so-
bre o tema em Maravilha, quan-
do 200 pessoas participaram. 

Para a coordenadora do Ser-

Curso qualificou 32 profissionais

Diana Heinz/O Líder

viço de Convivência e Fortaleci-
mento de Vínculos (SCFV), Lia-
ne Rodrigues da Silveira, cursos 
como este abrem o olhar do edu-
cador ou do profissional direta-
mente envolvido com a crian-

ça e o adolescente. Segundo ela, 
o assunto será debatido cada vez 
mais no município com o objeti-
vo de preservar o direito à educa-
ção e ao desenvolvimento do jo-
vem. “Sabemos que os casos de 

trabalho infantil são reais e fa-
zem parte da nossa realidade. 
Cursos como este são de gran-
de importância e para nós é sem-
pre um conhecimento para me-
lhorar nosso trabalho”, explica. 

A partir desta semana o Cor-
po de Bombeiros de Maravi-
lha está em novas instalações, 
além do Samu e a Defesa Ci-
vil, nas proximidades da Uno-
esc. Segundo o comandan-
te dos Bombeiros, capitão João 
Emiliano de Moura Miranda, 
são instalações que vão acolher 
melhor os profissionais que 
lá trabalham. Segundo Mou-

ra, o novo quartel é totalmen-
te acessível. Ele destaca que fo-
ram construídas plataformas e 
rampas para pessoas com al-
guma necessidade. O coman-
dante destaca que a localiza-
ção favorece o acesso à BR-282 
e não deixa desguarnecido o 
centro da cidade. Moura lem-
bra que os contatos com os so-
corristas continuam os mesmos. 

Desde segunda-feira (17) bombeiros, Samu e Defesa Civil municipal trabalham no novo local 

Arquivo/O Líder

CARINE ARENHARDt

A equipe da Defesa Civil es-
tadual esteve em Maravilha na 
quinta-feira (20) para fazer a en-
trega e instalação do kit de trans-
posição na Linha Barra do Segre-
do, na divisa entre os municípios 
de Maravilha e Cunha Porã. Fo-
ram mais de cinco meses de es-
pera, já que a antiga ponte de 
madeira do local havia sido leva-
da por uma enxurrada no dia 31 
de março deste ano.

Neste período, as adminis-
trações municipais de Maravilha 
e Cunha Porã fizeram as cabecei-

POnte De cOncretO Após mais de cinco meses de espera, 
estrutura foi instalada na quinta-feira (20)

Defesa civil entrega kit de transposição 
para a linha Barra do Segredo 

ras da ponte e aguardaram a en-
trega do kit pela Defesa Civil. Em 
agosto, o secretário de Agricultu-
ra, Pedro Gilberto Ioris, e o vice
-prefeito, Sandro Donati, estive-

ram em Florianópolis, cobrando 
a demora na instalação da nova 
ponte, e receberam a informação 
de que o período eleitoral estaria 
travando a entrega. 

A administração municipal 
continuou cobrando uma solu-
ção por parte da Defesa Civil e 
destacou que a justificativa do 
período eleitoral não poderia ser 
válida, já que o município havia 
feito o pedido e recebido a con-
firmação da entrega do kit ainda 
no mês de abril. Donati reforçou 
que a instalação da ponte é uma 
obra de utilidade pública e a de-
mora acabava comprometen-
do também a segurança no lo-
cal. Há alguns dias, o município 
de Maravilha havia construído 
uma passagem provisória a pedi-
do dos moradores. 

Ponte de concreto foi instalada nesta semana

Divulgação
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DireitO DO cOnSumiDOr Rede Iguatemi Alimentos de Maravilha 
iniciou uma campanha que desafia o cliente 

Produto vencido em supermercado 
dá direito a outro gratuitamente
CLEItON fERRASSO

O consumidor que encon-
trar um produto vencido den-
tro do supermercado tem di-
reito a solicitar outro igual ou 
similar do mesmo valor. É o 
que prevê a lei estadual 17.132 
de 8 de maio de 2017. “Os su-
permercados, hipermercados 
e estabelecimentos similares 
que comercializam produtos 
alimentícios devem fornecer, 
gratuitamente, ao consumidor 
que constatar a existência de 
produto exposto à venda com 
prazo de validade vencido, ou-
tro produto dentro do prazo de 
validade”, consta o documento. 

Produtos vencidos encontrados dentro de supermercados dão direito a outro

Diana Heinz/O Líder

O coordenador do Procon 
de Maravilha, Rodrigo Cam-
pana, reforça o direito do con-
sumidor. “Essa lei estadual dá 
o direito ao consumidor final 
levar outro produto de gra-

ça caso encontre um item 
já vencido. Mas esse direi-
to vale apenas se ele encon-
trar dentro do supermercado. 
Se ele constatou a irregulari-
dade quando estiver em casa, 

já não vale mais esse benefí-
cio. Neste caso só tem o dire-
to à troca da mercadoria”, es-
clarece. 

Mesmo sendo lei, a rede 
Iguatemi Alimentos fez uma 
campanha como se desafiasse 
o cliente a encontrar produ-
tos vencidos no supermerca-
do. Em caso de confirmação, 
ele leva outro de graça ou com 
um preço equivalente ao pro-
duto. A gerente de Marketing, 
Keli Fernandes, fez uma aná-
lise da campanha. “O resulta-
do é positivo porque até o mo-
mento ninguém encontrou 
produtos vencidos na Rede 
Iguatemi”, diz. 

traDiÇãO
almoço da eeB nossa Senhora da Salete 
reúne mais de 800 participantes 

Realizado há mais de 50 
anos, o almoço da Escola de 
Educação Básica Nossa Se-
nhora da Salete teve mais 
uma edição de sucesso. O 
evento foi realizado no do-

mingo (16), no Salão Paro-
quial de Maravilha, e reuniu 
mais de 800 participantes. 
Os recursos do almoço serão 
utilizados para melhorias na 
escola e aquisição de livros. 

A programação come-
çou com missa da Padro-
eira Nossa Senhora da Sa-
lete, seguida de almoço 
com churrasco, macarro-
nada e acompanhamen-

tos. De acordo com a dire-
tora, Lucirlene Pertuzzati, a 
novidade neste ano foi a re-
alização de apresentações 
dos alunos, com peças te-
atrais, música e poesias. 

Fotos: Ederson Abi/O Líder 

alunos fizeram apresentações durante evento almoço reuniu mais de 800 participantes

O Círculo de Amado-
res de Orquídeas de Maravi-
lha (Caoma) divulgou nes-
ta semana as datas para a 
próxima Exposição de Or-
quídeas. A quarta edição 
da programação será do 
dia 19 ao dia 21 de outu-
bro, no Lar de Convivên-
cia, e deve receber expo-
sição e venda de plantas 
ornamentais, além de cur-
so de plantio e manutenção. 

Conforme os integran-
tes da entidade, o crono-
grama inicia no dia 16 de 
outubro, às 7h30, com a re-
cepção das flores. No fim 
da manhã até às 17h haverá 
julgamento das plantas por 

profissionais da área e às 
19h será a abertura oficial. 

Com entrada franca, o 
evento continua no dia 20 
com visitação entre 9h e 
21h. A feira encerra no dia 
21, quando ficará aberta en-
tre 9h e 17h. Conforme inte-
grantes do Caoma, o evento 
é a maior organização feita 
por orquidófilos em Maravi-
lha, sendo que deve receber 
centenas de flores. “O even-
to é para amantes desta be-
leza, para aqueles que gos-
tam de exposições e vai ser 
bonito para qualquer pes-
soa que vier. Nós não co-
braremos entrada e con-
vidamos a todos”, frisam. 

OrnamentaÇãO
exposição de Orquídeas 
será em outubro 

Registro da última exposição

Arquivo

10ª eDiÇãO 
festival de Bandas e 
fanfarras terá 10 grupos 

Amanhã (23) o Departamento de Cultura de Maravi-
lha promove o Festival de Bandas e Fanfarras. A ação será 
realizada às 15h, no Espaço Criança Sorriso, com o objeti-
vo de permitir às equipes uma apresentação além do tra-
dicional desfile cívico do dia 7 de setembro. Esta será a 10ª 
edição do evento, que terá a recepção de 10 grupos, sen-
do eles maravilhenses e de outras cidades. “É de gran-
de importância valorizar estes grupos que alegram nossos 
desfiles. Cada um receberá troféu de participação e convi-
do a comunidade para assistir”, disse a diretora de cultu-
ra, Rosi Inácia Reichert Heineck. As fanfarras terão direito a 
uma apresentação de 15 minutos e as bandas, 20 minutos. 

Livro: Mensagens de Luz  |  Reuniões da Seicho-No-IE | Terças-feiras, às 20h 
| quintas-feiras, às 15h | Encontro da Mulher Feliz  | Na Associação Local de 

Maravilha/SC | Rua 27 de Julho, 2081

quem vivifica O temPO, 
vivifica a PrÓPria viDa

 Os conhecimentos esqueci-
dos podem ser relembrados, mas 
o tempo perdido em inatividade 
nunca pode ser recuperado. Tem-
po é Vida, e a Vida é mais valio-
sa que qualquer coisa. Quem des-
perdiça o tempo está cometendo 
uma tolice maior que andar jo-
gando dinheiro. A Vida não é esta-
cionária. Ela progride ou regride.
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O governo de Bom Je-
sus do Oeste, por meio da 
Secretaria de Saúde e Vi-
gilância Sanitária, irá par-
ticipar do 1º Mutirão de 
Castração de Cães e Ga-
tos, em parceria com o mu-
nicípio de Modelo. A ini-
ciativa será promovida 
no mês de dezembro.

O custo para a castra-
ção é de R$ 145 para ani-
mais de até 15 quilos e R$ 

165 acima deste peso. Ani-
mais com raça definida te-
rão acréscimo de R$ 50 na 
anestesia. As inscrições 
para a castração podem ser 
feitas na Secretaria de Saú-
de de Modelo e no Setor de 
Vigilância Sanitária de Bom 
Jesus do Oeste até o dia 28 
de setembro. Os profissio-
nais lembram que o mutirão 
só será realizado com a par-
ticipação de 150 animais.

BOm JeSuS DO OeSte 

SegunDa eDiÇãO 

mutirão de castração de cães e gatos será realizado

flor do Sertão promove 
trilha do ipê amarelo

Divulgação

Divulgação

Inscrições podem ser feitas até o dia 28 de setembro

O 14º Campeonato Mu-
nicipal de Futsal de Flor do 
Sertão iniciou no último dia 
15, com cerimônia realiza-
da no ginásio municipal. O 
evento contou com apresen-
tações artísticas e expressi-
va participação da comuni-
dade. 

Segundo o diretor de Tu-
rismo, Jovir Zanuzzo, res-
ponsável pela organização, 
o evento superou as expec-
tativas. “Pensamos em am-
pliar a participação do pú-
blico, não só para quem 
gosta de assistir aos jogos. 
O show de patinação, por 
exemplo, atraiu de crianças 
a idosos, lotando o ginásio, 
o que prova a assertivida-
de da programação”, come-
mora.

O prefeito, Sidnei Willin-
ghöfer, lembra que foram 
feitos diversos investimen-
tos que contribuem para a 

aBertura Evento realizado no ginásio municipal contou com 
jogos e apresentações artísticas 

campeonato de futsal tem 
início em flor do Sertão

prática esportiva. “Inaugu-
ramos a nova iluminação da 

quadra esportiva, com lâm-
padas de led que possibili-

tam mais claridade. Além 
disso, foram feitas outras 
melhorias no ginásio, garan-
tindo espaço de qualidade”, 
afirma. Na primeira roda-
da, cinco jogos foram dispu-
tados. 

RESULTADOS
auriverde 4 x 5 internacional
Sertão FC 2 x 4 Posto
ASGRUC 6 x 1 Cruzeiro “B”
Cruzeiro “A” 6 x 3 FACC
barra Pesada 4 x 4 Juventude

Fotos: Divulgação

abertura contou com a presença de lideranças e representantes

antes dos jogos, atletas fizeram juramento

A segunda edição 
da Trilha do Ipê Amare-
lo será realizada no dia 
29 de setembro, no perí-
odo da manhã. O percur-
so, de seis quilômetros, 
será feito até a Linha Pe-
dra Branca e irá contar 
com provas e atividades. 

De acordo com os 
organizadores, have-
rá premiação para as três 
equipes com melhor de-
sempenho. “A divulga-
ção dos resultados será 
feita à noite, antes do 
show de aniversário do 
município”, destacam. 

Premiação será entregue para as três melhores equipes

PROGRAMAÇÃO
Ontem (21) foi promovida palestra sobre 
problemas reprodutivos em bovinos, com início 
às 9h, no auditório da prefeitura. a programação 
de aniversário teve continuidade no período da 
tarde, às 14h, com a reinauguração da Secretaria 
de agricultura, que passou por reformas. Foram 
feitas trocas de telhado, esquadrias, forro, piso e 
aberturas e melhorias na instalação elétrica. 
Além da reforma estrutural, a obra conta com 
adequação de acessibilidade. O objetivo foi dar 
mais conforto e qualidade no atendimento, tanto 
para a população, quanto para os servidores. 
as festividades encerram no domingo (30), com 
almoço gaúcho no Centro de Eventos, seguido de 
mateada na praça, a partir das 14h.
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ISAQUE SOUZA
O jogador do vasco 
isaque Souza morreu no 

dia 13 de setembro, aos 
14 anos, vítima de câncer 

ósseo. a doença iniciou no joelho e se 
espalhou pela perna. Uma cirurgia de 
amputação, recomendada pelos médicos 
que o tratavam no instituto Nacional 
do Câncer, foi recusada pela família. 
Segundo nota do Ministério Público do 
Rio de Janeiro, a família, que é evangélica, 
revogou o consentimento que já havia 
sido assinado para a cirurgia. Souza 
também foi jogador das categorias de 
base do Flamengo.

MARIN MAZZIE
a atriz e estrela da 
broadway marin mazzie 

morreu no dia 13 de 
setembro, aos 57 anos, 

vítima de câncer de ovário. mazzie atuou 
em espetáculos como Passion, Ragtime 
e Kiss Me, Kate. Foi indicada três vezes ao 
tony, conhecido como o Oscar do teatro.

MARIA DE JESUS 
BRINGELO
a conselheira maria de 
Jesus bringelo, conhecida 

como Dona Dijé, morreu no 
dia 14 de setembro, aos 70 anos. Quilombola, 
fundadora do movimento interestadual 
das Quebradeiras de Coco babaçu e 
um referencial para a luta dos povos e 
comunidades tradicionais no maranhão e 
no brasil, foi considerada fundamental para 
o combate à violência e violação de direitos 
das comunidades. a líder das quebradeiras 
de coco passou mal em brasília e pediu para 
voltar ao Quilombo de monte alegre, em São 
luiz Gonzaga, onde sofreu um infarto.

FRANCO SCORNAVACCA
O produtor Franco 
Scornavacca morreu 
no dia 15 de setembro, 

aos 70 anos, após sofrer 

parada cardíaca. Pai dos músicos Kiko, 
Leandro e Bruno, que formam o KLB, 
foi responsável por diversos sucessos 
do trio. Ele também foi empresário de 
nomes como Leandro & Leonardo, Zezé Di 
Camargo & luciano, lulu Santos, Roupa 
Nova e Roberta miranda.

WARWICK ESTEVAM 
KERR
O cientista e professor 
Warwick Estevam Kerr 

morreu no dia 15 de 
setembro, aos 96 anos. O pesquisador 
foi responsável pela descoberta da 
abelha africana e o primeiro brasileiro a 
fazer parte da academia de Ciências nos 
Estados Unidos. Warwick foi professor 
na Universidade Federal de Uberlândia 
entre 1988 e 2012, sendo responsável 
pela implantação dos cursos de mestrado 
e doutorado em Genética e Bioquímica. 
Entomologista, engenheiro agrônomo e 
geneticista de renome internacional, atuou 
em outras instituições de ensino, como na 
Universidade de São Paulo (USP). Entre 
seus principais trabalhos está a introdução 
no brasil da abelha africana, em 1956. 
Ele também desenvolveu um novo 
tipo de espécie de abelha, denominada 
“africanizada”, que é mais dócil e grande 
produtora de mel. Outro destaque das 
pesquisas desenvolvidas por Kerr é a 
descoberta de um tipo de alface com 
20 vezes mais vitamina a do que o 
comum. Além disso, Kerr foi presidente da 
Sociedade brasileira para o Progresso da 
Ciência, de 1969 até 1973. 

KIRIN KIKI
A atriz japonesa Kirin 
Kiki morreu no dia 15 de 
setembro, aos 75 anos, 

vítima de câncer de mama. 
Ícone do cinema japonês, ficou conhecida 
pelos filmes de seu compatriota Kirokazu 
Kore-eda. Costumava interpretar papéis 
de avós malvadas e recebeu diversas 
premiações.

UMBELINO PALHETA
O nadador amapaense 
Umbelino Palheta morreu 

no dia 16 de setembro, 
aos 70 anos, vítima de 

infarto. O atleta competia desde a infância 
e conquistou ao longo da vitoriosa carreira 
vários recordes e títulos. Foi campeão 
brasileiro em diversas categorias e também 
atuou como treinador.

ALBUÍNO AZEREDO
O ex-governador do 
Espírito Santo albuíno 

azeredo morreu no dia 16 de 
setembro, aos 73 anos, vítima de 

pneumonia. azeredo governou o Espírito Santo 
entre 1990 e 1994. Foi governador durante a 
visita do Papa João Paulo ii e do ex-presidente 
sul-africano Nelson mandela. Filiado desde 
1970 ao movimento Democrático brasileiro, 
foi secretário de Planejamento da prefeitura 
de Cariacica e secretário de Planejamento 
e transportes do Espírito Santo. No início 
de 1990 se filiou ao Partido Democrático 
trabalhista e venceu a eleição. 

ROBERT VENTURI
O ícone da arquitetura 
pós-moderna Robert 
venturi morreu no dia 18 

de setembro, aos 93 anos. 
Estava aposentado e era casado com a 
arquiteta Denise Scott brown, que, aos 86 
anos, ainda trabalha no escritório fundado 
pelo casal. Em 1991 ganhou um Pritzker, 
premiação máxima da arquitetura, que 
rendeu críticas à instituição, considerada 
machista, por não nomear sua sócia e 
esposa que figura na lista das arquitetas mais 
importantes do mundo. Venturi também 
recebeu uma medalha de ouro do american 
institute of architects e foi membro honorário 
do Royal institute of british architects.

NORIFUMI YAMAMOTO
O lutador de mma 
Norifumi Yamamoto 

morreu no dia 18 de 

setembro, aos 41 anos, vítima de câncer. 
Oriundo de uma família tradicional na 
luta olímpica, Kid Yamamoto, como era 
popularmente conhecido, fez sua primeira 
luta profissional em 2001 e rapidamente 
ascendeu na lista de melhores lutadores 
do mundo, graças a 17 vitórias em suas 
primeiras 19 lutas. O ápice da carreira foi no 
evento japonês hero’s, em que conquistou 
o título em 2005 ao derrotar, em sequência, 
os lendários Royler Gracie, Caol Uno e Genki 
Sudo. Também obteve o nocaute mais 
rápido da história das grandes organizações 
do MMA, ao derrotar Kazuyuki Miyata em 
apenas quatro segundos.

NICHOLAS WINTON
O inglês Nicholas Winton 
morreu no dia 19 de 
setembro, aos 106 anos. 

Durante a Segunda Guerra 
mundial, Winton organizou o resgate de 
669 crianças que seriam enviadas aos 
campos de concentração nazistas. Corretor 
do mercado financeiro, providenciou 
oito trens para remover crianças judias 
da cidade de Praga, então ocupada pelo 
exército nazista. Na Ingleterra, conseguiu 
convencer funcionários a deixar as crianças 
entrarem no país, apesar da documentação 
incompleta.

ANGELICA ALBERTON MARIANI
Faleceu no dia 11 de setembro, no hospital 
de lages, aos 29 anos. Seu corpo foi velado 
na Casa mortuária de anchieta e sepultado 
no cemitério municipal.

TEREZINHA GABOARDI
Faleceu no dia 14 de setembro, no hospital 
São José de Maravilha, aos 86 anos. Seu 
corpo foi velado na igreja da Sagrada Família 
do Bairro Floresta e sepultado no cemitério 
municipal. a família convida para culto de 
sétimo dia, a ser realizado hoje (22), às 19h, 
na igreja Sagrada Família do bairro Floresta.

MARIA VERONESE LAZAROTTO
Faleceu no dia 14 de setembro, no hospital 

Regional de São miguel do Oeste, aos 
90 anos. Seu corpo foi velado no Salão 
Católico de bom Jesus do Oeste e 
sepultado no cemitério municipal de Bom 
Jesus do Oeste. 

ANTONIO INACIO GERHARTD
Faleceu no dia 15 de setembro, no 
hospital Regional de São miguel do Oeste, 
aos 84 anos. Seu corpo foi velado na 
cripta da igreja matriz de São miguel 
do Oeste e sepultado no cemitério 
municipal.

JAIR KOSSMANN
Faleceu no dia 19 de setembro, no 
hospital Regional de São miguel do 
Oeste, aos 47 anos. Seu corpo foi velado 
na Casa mortuária de Guaraciaba e 
sepultado no cemitério municipal de 
Guaraciaba.

JANETE MAIER RODRIGUES
Faleceu no dia 19 de setembro, no 
hospital Regional de São miguel do 
Oeste, aos 51 anos. Seu corpo foi velado 
na Capela mortuária de São miguel do 
Oeste e sepultado no cemitério municipal.

CLAUDENICE ANTONELI TAVARES
Faleceu no dia 19 de setembro, no 
hospital Regional de São miguel do Oeste, 
aos 36 anos. Seu corpo foi velado na 
igreja de linha aparecida, em anchieta, e 
sepultado no cemitério da comunidade.

ELISIO ANTONIO BIRCK
Faleceu no dia 20 de setembro, no hospital 
São Paulo de Xanxerê, aos 65 anos.  Seu 
corpo foi velado na igreja Santa terezinha 
do bairro União, em maravilha, e sepultado 
no cemitério municipal de Maravilha.

ELÍDIO ROSSETTO
Faleceu no dia 19 de 
setembro, aos 82 anos. 
Seu corpo foi velado na 

Central de luto binotto, em 
Frederico Westphalen.

ObITUÁRIO

maravilha Prefeito em exercício, Sandro Donati, explica que município aguarda mais uma licença para poder dar início à obra 

instituto do meio ambiente libera licença ambiental 
prévia para obra no rio iracema
CARINE ARENHARDt

O projeto para a obra no Rio 
Iracema avançou uma importan-
te etapa nesta semana. Na sexta-
feira (21) o governo de Maravilha 
recebeu a confirmação do Ins-
tituto do Meio Ambiente (IMA) 
sobre a liberação da licença am-
biental prévia (LAP). Conforme 
o prefeito em exercício, Sandro 
Donati, o município aguardava 
essa licença há aproximadamen-
te dois anos. 

Donati explica que o docu-
mento estipula o que o municí-
pio precisa fazer para conseguir a 
liberação da licença ambiental de 
instalação (LAI), a qual autoriza 
definitivamente o início da obra. 

Já na próxima semana o prefeito 
em exercício vai retornar ao IMA 
para agilizar a liberação da pró-
xima licença e a equipe técnica 
responsável pelas questões am-
bientais relacionadas à obra no 
Rio Iracema já começa o trabalho 

proposto. 
Entre as exigências do IMA, 

listadas na LAP, estão programas 
de gestão ambiental, programa 
de comunicação e responsabili-
dade social, programa de educa-
ção ambiental e segurança dos 

Fotos: O Líder

Prefeito em exercício, Sandro Donati, e secretário de adminitração, Cleiton borgaro, com a laP

trabalhadores, programa de con-
trole ambiental da atividade de 
canalização e desassoreamen-
to do rio, programa de monito-
ramento e controle de erosão de 
assoreamento, projeto detalhado 
dos locais disponibilizados para o 
bota fora (local para depósito dos 
materiais que serão retirados do 
rio), acessos para as máquinas en-
trar no leito do rio e programa de 
monitoramento da qualidade da 
água durante a execução da obra. 

Donati afirma que não é pos-
sível estipular um prazo para a li-
beração da próxima licença e iní-
cio da obra, mas garante que o 
município vai fazer a sua parte 
no menor tempo possível. Ele re-
força que os recursos já estão ga-

rantidos e a obra está licitada, res-
tando agora a liberação da LAI 
para início dos trabalhos no lei-
to do rio. 

licenÇa final 
Uma terceira licença deve 

ser liberada pelo IMA, mas esta 

não interfere no início da obra. 
De acordo com Donati, trata-se 
da licença ambiental de operação 
(LAO) e para a liberação o muni-
cípio terá que comprovar, ao fim 
da obra, que todo o trabalho foi 
executado de acordo com as leis 
ambientais e exigências do IMA. 

Obra prevê aprofundamento e alargamento do rio e troca de pontes
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cOTIDIAnO

por ALySON HENRIqUE BECkER
TRÂNSITo E VoCÊ
Soldado Pm lotado no posto 12 da 3ª Companhia 
de Polícia militar Rodoviária

inveStigaÇãO

OPeraÇãO cOnJunta

homem que assassinou advogado é preso

rede catarina de Proteção à mulher auxilia na prisão de agressor 

A Polícia Civil prendeu o au-
tor do disparo que matou o advo-
gado Joacir Montagna, em Gua-
raciaba. O homem participou da 
reconstituição do crime na ma-
nhã de terça-feira (18), no es-
critório do profissional e na rua. 
Após o trabalho de reconstru-

ção dos detalhes, a Polícia Civil 
emitiu uma nota sobre o caso. 

De acordo com o delegado 
regional Adriano Bini, a reconsti-
tuição teve o objetivo de esclare-
cer circunstâncias e a dinâmica 
dos fatos. “Polícia Civil e o Insti-
tuto Geral de Perícias realizaram 

a reprodução simulada dos fa-
tos, com a participação do autor 
do disparo, que se encontra pre-
so, além da motocicleta e do ca-
pacete utilizados no crime”, infor-
mou o delegado. De acordo com 
a polícia, as investigações conti-
nuam sigilosas, “visando a com-

pleta elucidação dos fatos”. 
Montagna foi assassina-

do na manhã de 13 de agos-
to com um tiro à queima-rou-
pa. Para a Ordem dos Advogados 
do Brasil (OAB), a ação foi uma 
execução por ele exercer a 
profissão de advogado.

eXceSSO e a falta De 
luminOSiDaDe nO trânSitO

Cotidianamente, na direção de veículo automotor, o 

condutor sofre com as consequências do excesso ou da 

falta de iluminação, que podem ser oriundas de fatores 

adversos, decorrentes da própria natureza ou artificial-

mente provocados.

Assim, o excesso de claridade pode ocasionar ofus-

camentos e a sua falta pode ensejar uma visão inade-

quada ao ato de conduzir, prejudicando a capacidade 

de ver e ser visto no trânsito, favorecendo condições a 

um acidente.

É costumeiro, na direção de veículo automotor, o 

condutor se deparar com o ofuscamento decorrente da 

luminosidade solar, principalmente no nascer e no pôr 

do sol. A vista humana leva alguns segundos para se re-

cuperar de um ofuscamento ocasionado pelo excesso de 

luz nos olhos. Por isso, a utilização da pala interna de 

proteção contra o sol, bem como o uso de óculos ade-

quados são essenciais para amenizar o problema.

Ressalta-se ainda que há alguns veículos que uti-

lizam-se da iluminação de modo incorreto. Várias são 

as situações em que pode-se observar tais irregularida-

des, citando como exemplos: a) o uso da luz do farol alto 

quando estiver cruzando ou estando na traseira de ou-

tro veículo; b) estar com os faróis desregulados; c) uti-

lização de iluminação fora das condições previstas pelo 

Inmetro. 

Assim, caso o condutor se deparar com qualquer das 

situações acima referidas, algumas atitudes reduzirão o 

efeito do ofuscamento, como regular o espelho retrovi-

sor, se necessário, e evitar olhar diretamente para o fa-

cho de luz alta. Ainda, se durante a noite você se deparar 

com um veículo no sentido contrário, causando ofusca-

mento pela luz alta, procure olhar mais para a faixa late-

ral direita da rodovia, de modo a se manter orientado no 

espaço. Vale lembrar que poucos segundos sem o condu-

tor ter a perfeita visão em sua direção, este estará em si-

tuação de vulnerabilidade, favorecendo condições a um 

acidente de trânsito.

Importante é mencionar que, invariavelmente, al-

guns veículos que trafegam pela via apresentam proble-

mas de ausência ou deficiência na ilumação, como por 

exemplo, quando qualquer dos faróis ou ambos estive-

rem queimados, e também por estarem os condutores 

deixando de utilizar, quando obrigatório, o dispositivo 

de iluminação, prejudicando assim a segurança viária.

Ressalta-se que em decorrência das alterações de 

iluminação, no que concerne ao seu uso de modo irre-

gular, bem como pela sua falta/deficiência, o proprietá-

rio do veículo ou o condutor poderão ser alvo de infra-

ção de trânsito.

Desse modo, na direção de veículo automotor, muito 

além de o condutor ver os demais usuários da via, o seu 

veículo também deve ser visto, por isso a importância de 

manter os dispositivos de iluminação sempre em boas 

condições, bem como respeitar a legislação de trânsito 

quando o seu uso é obrigatório.

Uma boa semana a todos e até a próxima!

tragÉDia Homem não percebeu que ônibus arrastou menina por dois 
quilômetros, foi preso, mas pagou fiança e responde em liberdade

Polícia finaliza investigação e indicia 
motorista de ônibus que matou jovem

A Polícia Civil concluiu o tra-
balho de investigação sobre a 
morte de Samanta Melissa Cansi, 
de 15 anos, que morreu após ficar 
presa na porta de um ônibus esco-
lar e ser arrastada por quase dois 
quilômetros, no interior de Caibi. 
O acidente foi no início da tarde de 
segunda-feira (17).

Em contato com o Jornal O 
Líder, o delegado João Miotto afir-
mou que já concluiu a parte de 
investigação e vai remeter o caso 
para análise do Ministério Públi-
co. Para ele, não há dúvida sobre 
a autoria do crime e a materialida-

de, já que o motorista preso no dia 
dos fatos disse que não percebeu 
que a jovem ficou presa pelo lado 
de fora do coletivo. 

De acordo com o delegado, 
cerca de sete pessoas já foram ou-
vidas e o caso será encaminhado 
para o Ministério Público, para re-
presentar denúncia à Justiça. A 
Polícia Civil vai indiciar o moto-
rista do ônibus por homicídio cul-
poso, quando não há vontade de 
matar. Por haver agravante por ser 
acidente com veículos de trans-
porte de passageiros, a pena má-
xima pode chegar a seis anos. 

cOmO tuDO acOnteceu
Após a aula da manhã, por 

uma estrada de chão, a jovem 
de 15 anos estava sendo leva-
da para casa, por volta de 12h, 
pelo ônibus do transporte esco-
lar de Caibi. No veículo estavam 
o motorista, dois alunos e a ado-
lescente. A jovem desceu do ôni-
bus na parada, próximo da casa 
dos pais. 

Como ela não chegou em 
casa, os familiares saíram de 
casa para saber o que havia ocor-
rido. Na estrada, localizaram um 
calçado da jovem, quase dois 
quilômetros longe da parada de 
ônibus. Logo depois, o corpo es-
tava na estrada. Os familiares en-
traram em estado de choque. 

Segundo a polícia, o mo-
torista foi informado do caso já 
quando estava em casa e tam-
bém se desesperou com a situ-
ação. Ele foi encaminhado para 
o hospital, sendo preso logo de-
pois e levado para o presídio de 
Chapecó. 

adolescente participou da aula de 
manhã e estava voltando para casa 
quando foi arrastada e atropelada

mOtOriSta livre
O motorista, de 48 anos, que dirigia o ônibus deixou a 
prisão na noite de quarta-feira (19). Ele estava preso em 
Chapecó. O delegado do caso, João miotto, disse que a 
Justiça arbitrou fiança de quatro salários mínimos, no 
valor total de R$ 3.816 mil. O pagamento foi efetuado e 
o motorista deixou a cadeia para responder o caso em 
liberdade. a situação permite que o juiz decida as ações 
e que tipo de movimentação haverá com o acusado, que 
foi preso em flagrante no dia do crime.

Polícia Civil apreendeu ônibus para perícia e investigação da dinâmica do acidente no 
interior do município

 Polícia Civil

Reprodução

A Polícia Militar, com apoio 
da Polícia Civil, prendeu um 
agressor e localizou 24 armas de 
fogo em outra residência, nesta 
semana, em Linha Irajá, no inte-
rior de Maravilha. A PM monito-
rou o caso de agressão após um 
trabalho amplo realizado den-
tro do programa Rede Catarina 
de Proteção à Mulher, que atua 
com situações de violência do-
méstica. Assim, conseguiu pren-
der o agressor, que estava com 
uma arma de fogo. No mesmo 
dia, houve a prisão de outro ho-

mem com arsenal de 23 armas. 

entenDa O caSO
De acordo com a polícia, 

após a Patrulha Maria da Pe-
nha de Maravilha realizar visi-
tas preventivas na residência de 
uma das vítimas de violência do-
méstica, ela decidiu denunciar 
as agressões praticadas pelo seu 
companheiro, bem como soli-
citar medida protetiva e repas-
sar informações à Polícia Mi-
litar de que seu companheiro, 
além de agredi-la, possuía uma 

arma e a ameaçava de morte.
Após algumas visitas an-

teriores, na quarta-feira (19), 
a mulher vítima de violên-
cia doméstica decidiu denun-
ciar as agressões e demais fa-
tos desde que a Patrulha Maria 
da Penha a acompanhasse.

A vítima então foi conduzi-
da à Delegacia de Polícia, onde 
foi possível localizar as armas.

De acordo com o capi-
tão Altair Lisot, “denúncia de 
mulher vítima de agressão do-
méstica e familiar confir-
ma a confiança e a efetivida-
de das visitas preventivas”.

Operação prendeu dois homens e 
apreendeu 24 armas no interior

Polícia Militar
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Na noite de sábado (15) a 
equipe do Maravilha Futsal foi até 
Seara jogar pelo returno da Liga 
Catarinense de Futsal. Maravi-
lha saiu perdendo, mas logo em-
patou com Guilherme. Na sequ-
ência, apostou na pressão para 
cima da equipe da casa. A estra-
tégia não deu certo, pois no contra
-ataque os donos da casa surpre-
enderam Maravilha e marcaram 
mais três vezes. Os gols saíram to-
dos na etapa inicial. 

O segundo tempo veio e 
Maravilha foi melhor em qua-
dra, mas não conseguiu traduzir 
em gols. Seara se mostrou uma 
equipe atrapalhada nos con-
tra-ataques e na etapa final não 
soube transformar em gols as 
oportunidades. 

No time de Seara participa-

futSal Equipe de Maravilha tenta mais três pontos contra a 
equipe de Pinhalzinho no sábado

maravilha perde mais uma 
pela liga catarinense 

Maravilha é o sexto colocado na tabela do returno pela chave A

Divulgação

ram os jogadores Ricardo, Lóris, 
Elbi, Odivan, Guto, Ian, Bolinha, 
Nescau, Artur, Oberdan, William, 
Rafael, Maicon e Alan. Gols de 
Guto (1) e Elbi (1) e Rafael (2). Téc-
nico: Rodrigo. 

Maravilha tinha os jogado-

res Jonas, Xandi, João, Diego, Júlio, 
Japa, Natanael, Ítalo, Leonardo, 
Douglas, Guilherme e Biju. Gui-
lherme marcou o gol de Maravi-
lha. Técnico: Cadinho.

Na classificação, Maravilha é 
o sexto colocado, com seis pon-

tos, e Seara é o sétimo, com qua-
tro pontos. 

O próximo jogo de Maravi-
lha é em casa, contra Pinhalzinho. 
Seara enfrenta Bom Jesus do Oes-
te fora de casa. Os dois jogos ocor-
rem no sábado (29), às 20h15.

De 26 a 30 deste mês é rea-
lizada em Coronel Freitas a eta-
pa seletiva das Olimpíadas Esco-
lares de Santa Catarina (Olesc). 
Maravilha participa nas modali-
dades de futsal feminino, na cha-
ve B, junto com Nova Erechim e 
Mondaí. Na Chave A tem Sul Bra-
sil, Cunhataí e Pinhalzinho. Ma-
ravilha também está representa-
da pelo handebol masculino, em 

chave única de três equipes: Cha-
pecó, Saudades e Maravilha; o 
vôlei feminino disputa pela cha-
ve A com Iraceminha e Chape-
có; na chave B tem Pinhalzinho, 
Palmitos e Sul Brasil, no naipe 
masculino é chave única: Irace-
minha, Maravilha e Sul Brasil. 

No futsal feminino Mara-
vilha estreia na quinta-feira 
(27), às 16h, mas ainda aguar-

da adversário. No mesmo dia 
estreia o vôlei feminino con-
tra Chapecó, às 16h. Na sex-
ta-feira (28) é o dia do vôlei 
masculino estrear. O jogo ocor-
re às 14h contra Sul Brasil. 

As disputas do handebol 
ocorrem hoje (22), em Maravi-
lha. A estreia será contra Sauda-
des, às 9h30, no Parque de Ex-
posições Carlos Alberto Begrow. 

OleSc

maravilha 

futsal, handebol e vôlei representam 
a cidade das crianças 

campeonato municipal de futsal está 
em andamento 

finaiS 
maravilha e cunha 
Porã disputam o título 
regional dos 50tões 

O Estádio Doutor José Leal Filho de Maravilha vai se-
diar a primeira partida da decisão do Campeonato Regio-
nal dos 50tões. Na manhã de domingo (23) serão realiza-
dos dois jogos: o primeiro pela categoria B, quando, às 8h15, 
o Maravilha 50tões enfrenta Cunha Porã B; e em seguida o 
CRM 50tões enfrenta Cunha Porã A. A segunda partida da fi-
nal ocorre no domingo (30), na Linha Central, em Cunha Porã. 

O casal de maravilhenses 
Marilene e Celso Broetto repre-
sentou o município no sába-
do (15), participando da Meia
-Maratona Caixa de Criciúma. 
Marilene ficou na 12ª coloca-
ção geral do naipe feminino 
e 2ª colocada na categoria de 
40 a 44 anos. Broetto ficou em 
7º na categoria 45 a 49 anos. 

Broetto lembra que a pró-

xima competição em dispu-
ta vai ser em Blumenau, quan-
do participarão da Ultra Trail 
Celebration 2018, nos dias 
16 e 17 de novembro. “Va-
mos participar juntamen-
te com o grupo Só Corro. Será 
um grupo maior de maravi-
lhenses nesta competição”, res-
salta. O casal vai competir no 
trajeto de 25 quilômetros.  

cOrriDa
casal participa de 
meia-maratona no 
Sul do estado 

No último dia 14 mais 
jogos foram realizados no 
Ginásio de Esportes Gelson 
Tadeu Mello Lara, em Ma-
ravilha, pelo Campeona-
to Municipal de Futsal-Taça 
Gambatto Fiat. Pela cate-
goria livre a equipe da Casa 
Bonita/PS do Brasil aplicou 
goleada de 10 x 3 em Fá-
bio Informática e 4S Ami-
zade perdeu de 3 x 1 para 
a equipe Canarinho Água 
Parada. No naipe femini-
no Mercadão do Calçado/
Eco Print ganhou de 4 x 2 
de Odi Sports e pela catego-

ria veterana Globoeste fez 5 
x 1 nos Amigos da Quarta.

A semana começou 
com uma chuva de gols 
pelo Campeonato Munici-
pal de Futsal - Taça Gam-
batto Fiat de Maravilha. Na 
segunda-feira (17) pela ca-
tegoria livre SER Aurora 8 x 
0 Maxi Presentes, pela ca-
tegoria veterana Atlético 
MH/Poloni Transportes 3 x 
8 Eduarda Móveis, no nai-
pe feminino a Agência D 
fez 3 x 2 na DG+Produções 
e pela livre Marmoraria Pe-
dra Bonita 0 x 5 Canarinho 

da Linha Primavera Alta.
Na quarta-feira (19) os 

jogos continuaram pela ca-
tegoria livre: Canarinho da 
Linha Água Parada 0 x 3 Sli-
pper FC e Copema 3 x 5 
Autoelétrica Bordin; pela 
categoria veterana, SER Au-
rora 2 x 2 Globoeste, Aqua-
limp WO x 3 Academia 
Corpo Expressão/Aracno-
mania/HG Auto Center.

Na noite de sexta-fei-
ra (21) os jogos foram en-
tre Atlético MH x Amigos da 
Quarta pela categoria ve-
terana, no naipe feminino 

jogaram SER Aurora x Es-
paço Mulher/In9ve Planeja-
dos, e pela livre Rafael Pin-
turas x Maxi Presentes e Odi 
Sports/Crepe Mania x Real 
Madruga. Os resultados se-
rão publicados na próxima 
edição do Jornal O Líder. 

Na segunda-feira (24) 
tem, pela categoria livre, 
às 19h, Invictus x Clube da 
Quinta Futsal, 4S Amizade 
x Melhores da Segunda, às 
20h40 Atlético MH/Poloni 
Transportes x SER Aurora e 
às 21h30 Fábio Informática 
x Marmoraria Pedra Bonita. 
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 oNEIdE BEhLING

faSe quente Todas as categorias conseguiram boa atuação no sábado

três categorias estão nas 
semifinais da taça móveis léo 

As equipes das categorias 
de base do futsal de Maravi-
lha estiveram em Saudades 
no sábado (15). Naquele mu-
nicípio, participaram da Taça 
Móveis Léo, pelas quartas de 
final. Disputaram as catego-
rias sub-7, sub-11 e sub-15. 
Todas as categorias conse-
guiram classificação para as 
semifinais da competição. 

Sub-7, 4 x 1 São Carlos; sub-
11, 1 x 1 Saudades (vitória 
nos pênaltis 5 x 3); e sub-15, 
8 x 2 Guatambu. O técnico do 
sub-7 é Douglas Filipin; da 
categoria sub-11, Jefferson 
Bruno Breda; e o técnico da 
sub-15 é Gian Mauro Silva. 

Fotos: Divulgação

Sub-7 garantiu a vaga ao vencer 
São Carlos por 4 x 1

Sub-11 ganhou nos pênaltis após empatar no tempo normal Sub-15 goleou Guatambu por 8 x 2 e também está na final

O tradicional jantar-dan-
çante da Sociedade Esportiva 
e Recreativa (SER) Vasco da 
Gama de Maravilha foi reali-
zado no sábado (15), no Sa-
lão Santa Terezinha do Bair-
ro União, e reuniu mais de 
600 pessoas. Conforme os or-
ganizadores, cerca de 270 fi-
chas para casais foram ven-
didas antecipadamente. 

De acordo com o presi-

dente, Gilmar Manfrin, e o 
tesoureiro, Luiz Sidiney Car-
valho, os recursos arrecada-
dos com o jantar serão uti-
lizados para melhorias no 
campo e na sede da SER Vas-
co. Manfrin confirma que um 
percentual do valor será re-
passado para a Apae Ma-
risol. Após o jantar teve 
música ao vivo, com anima-
ção de Augusto & Banda.

eventO liga catarinenSe 

BOa mÉDia

Jantar do vasco reúne 
mais de 600 participantes 

futsal sub-16 perde a 
primeira das quartas de final 

categorias do rendimento 
têm 73% de aproveitamento 
em competições regionais

Fotos: Ederson Abi/O Líder

mais de 600 pessoas participaram

Público presente no evento

flechaDa certeira 
Tivemos o privilégio de trabalhar num dos melhores jogos até 

aqui no Brasileirão. Através da Líder FM, narramos uma Chapeco-
ense aplicada, determinada e buscando a vitória em todos os mo-
mentos. A mobilização feita em Chapecó surtiu efeito positivo. Des-
de que o futebol é futebol é assim. A autoestima dos jogadores faz a 
diferença em campo e no caso da Chape, nos trouxe uma bela apre-
sentação contra o Internacional. Colorado é um time que sabe jo-
gar, constrói jogadas através da posse de bola e da troca de passes. 
Só que na Arena Condá quem teve a bola foi o Verdão do Oeste, pro-
pôs o jogo. E a atmosfera criada foi para buscar a flechada certeira.

realiDaDe
Inter jogou em Chapecó como jogou o ano todo, o fato é que 

desta vez o goleiro Marcelo Lomba não teve destaque como em ou-
tras oportunidades. E o ataque não converteu quando teve chances 
cara a cara com Jandrei. O problema é que quando ganha, ninguém 
dá atenção aos defeitos que sempre teve.

muDanÇaS 
Colorado precisa reorganizar a defesa colocando Klaus e Emer-

son Santos. Cuesta foi expulso em Chapecó e Moledo tem lesão gra-
ve, ficará um mês de molho. E, talvez a mais importante, mudar o 
centroavante! Tirar Jonathan Alvez e colocar Damião no time. É ur-
gente essa alteração. Contra o Corinthians no domingo, Dourado é 
dúvida. Nas duas últimas derrotas, América e Chapecoense, o Dou-
rado não pôde jogar. Não é só coincidência, ele é fundamental. Se 
tornou peça importante no sistema defensivo.

carimBaDO 
Vou carimbar que o Grêmio está classificado. Já está na semifi-

nal. É óbvio que os jogadores não podem entrar nessa onda. Mas a 
gente sabe que não tem como. O Atlético Tucumán foi no seu limi-
te. Grêmio é muito superior. Está pelada a coruja.

fOra De caSa 
Como é bom ver o Grêmio jogando fora de casa sem medo de 

vencer. Com Renato, essa história de jogar fechadinho, atuar todo 
atrás não existe. Esse Grêmio praticamente aboliu os volantes tos-
cos, foi ofensivo até na Argentina. É bom esse Renato Gaúcho!

ficOu clarO 
É verdade que a grande sacada foi escalar Alisson contra o Tu-

cumán. Mas quero fazer outra observação. Estava claro que o baixo 
rendimento de Léo Moura dificultava as últimas apresentações de 
Ramiro. Em jogos de Libertadores a força física é muito importante. 
Sem Léo Moura o Grêmio jogou mais compacto. E o Leonardo Go-
mes não tem a qualidade técnica do Moura, mas teve eficiência e a 
força que pela idade faltam ao veterano lateral. Com isso, Ramiro, 
que auxilia o corredor direito, subiu de produção.

O placar do jogo válido pe-
las quartas de final da Liga Cata-
rinense de Futsal, categoria sub-
16, foi de 8 x 1 para CRC Chapecó 
contra Maravilha, com confron-
to no Ginásio de Esportes Gel-
son Tadeu Mello Lara de Mara-
vilha. A equipe de Chapecó é a 
atual campeã da categoria sub-
15 da Federação Catarinense de 
Futsal e na categoria sub-14 tam-
bém são campeões pela Liga. 

Logo no começo do jogo Cha-

pecó saiu na frente, abrindo o pla-
car. Maravilha esboçou uma reação 
empatando na sequência. Depois 
do empate, Chapecó mostrou en-
trosamento de quem joga há mui-
to junto e com o domínio da pos-
se de bola foi fazendo os gols. 

O jogo da volta ocorre na ter-
ça-feira (25), em Chapecó. Uma 
vitória simples de Maravilha, a 
decisão da vaga vai para a pror-
rogação. Chapecó pode empa-
tar para passar às semifinais. 

As categorias de rendimen-
to do futsal de Maravilha, no início 
do ano, entraram em duas com-
petições regionais: a Taça Móveis 
Léo, organizada por São Carlos, 
e a Copa Victor Móveis, realizada 
por Modelo. Entre as duas com-
petições, participaram 31 muni-
cípios, envolvendo 11 categorias, 
das quais Maravilha participou 
em todas, do sub-7 ao sub-17. 

Das 11 categorias que a Cida-

de das Crianças participou, o mu-
nicípio chegou às semifinais em 
oito, com as categorias sub-7, 8, 10, 
11, 12, 14, 15 e sub-16. As catego-
rias sub-10, 11 e sub-12 têm o co-
mando do professor e técnico Je-
fferson Breda, sub-15 e sub-16 do 
professor e técnico Gian Mauro 
Silva, sub-7 e sub-8 quem coman-
da é o professor e técnico Dou-
glas Filipin e a sub-14 é coman-
dada por Eduardo Jorge Heydt.



,  maRavilha 22 DE SEtEmbRO DE 2018 27

ESPORTE
BOa faSe Meninas estão todas classificadas para a semifinal da competição 

fim de semana com copa integração e quadrangular 
para o futsal de maravilha

O município de Saltinho, 
no sábado (15), sediou mais 
uma rodada da Copa Integra-
ção de futsal, no naipe femi-
nino. Maravilha foi em qua-
dra já classificada, para a fase 
semifinal, nas categorias sub-
11, 15 e sub-17. No sábado 
(15) Maravilha perdeu ape-
nas na categoria sub-17. Os 
resultados foram: sub-11, 5 x 
0 para Maravilha; sub-13, Ma-
ravilha 3 x 0 Saltinho; sub-15, 
2 x 0 para Maravilha; e sub-
17, 3 x 0 para Saltinho. Ma-
ravilha aguarda o adversário 
em todas as categorias. 

quaDrangular 
No domingo (16) em Ma-

ravilha, no Ginásio de Espor-
tes Gelson Tadeu Mello Lara, 
ocorreu quadrangular da cate-
goria sub-13, naipe feminino. 
Estiveram presentes as equipes 
de Guarujá do Sul, Dionísio Cer-
queira, Gol de Bico e Maravilha. 
Os resultados foram de empate 
em dois gols para Maravilha e Gol 
de Bico, Dionísio Cerqueira 3 x 0 
Gol de Bico, Guarujá do Sul 0 x 0 
Dionísio Cerqueira, Maravilha 3 x 
3 Dionísio Cerqueira, Gol de Bico 
0 x 2 Guarujá do Sul e Guarujá 
do Sul 0 x 0 Maravilha. 

Fotos: Divulgação

Sub-11 disputa a semifinal, maravilha aguarda o adversário em todas as categorias Quadrangular serviu para treinar as meninas de maravilha

naDa DefiniDO

amiStOSO

crm aguarda adversário para as quartas 
de final do estadual 

vôlei se prepara para a fase seletiva das Olesc 

Pelo Campeonato Esta-
dual de Futebol não Profis-
sional houve rodada no do-
mingo (16). Destaque para 
o confronto que interessa a 
equipe do Clube Recreati-
vo Maravilha (CRM), entre 
Ajap x Metropol/AFA. O jogo 
ocorreu em Pinhalzinho e o 
placar foi de empate em um 
gol. Em caso de classifica-
ção do Ajap, pelos critérios 
de classificação na primei-
ra fase, este será o adversá-

Reprodução site do Cometa

lance de Grêmio tunense x Cometa

rio do CRM nas quartas de 
final. Em caso de classifica-

ção do Metropol/AFA, então 
muda o adversário do CRM. 

Nessa situação o adversá-
rio do CRM pode ser o Ipi-
ranga ou o São Lourenço. As 
duas equipes aguardam jul-
gamento para saber quem 
vai enfrentar o Ouro Verde 
de Descanso. Para uma de 
essas equipes serem adver-
sários do CRM, elas preci-
sam passar pelo Ouro Verde. 

Os outros resulta-
dos foram: Grêmio Gua-
rujá 1 x 3 Aliança e Grê-
mio Tunense 0 x 3 Cometa.

A equipe da AMV/SEJL/
Erva Daninha de vôlei, de Ma-
ravilha, categoria Olesc, nai-
pe masculino, fez amistoso na 
noite de terça-feira (18), con-
tra Sul Brasil. Maravilha ga-
nhou pelo placar de 5 sets a 0.

De acordo com o profes-
sor Thomas Zardo, o jogo foi 
importante para treinar para 
a fase seletiva das Olimpía-
das Escolares de Santa Catari-
na (Olesc). A competição ocor-
re em Coronel Freitas, onde, se 
houver bom desempenho, par-
te para a fase estadual. “Que-
remos agradecer ao profes-
sor Adilton Pietro Biasi, de Sul 
Brasil, por ter vindo, a pre-
feitura e a Secretaria Munici-
pal de Esportes, Juventude e 

Lazer de Maravilha, a Asso-
ciação Maravilhense de Vô-
lei e nossos patrocinadores, 
por acreditarem e nos apoia-

rem, aos familiares que pres-
tigiaram o amistoso e todos 
os atletas pelo ótimo desem-
penho e evolução para al-

cançarmos nosso objetivo 
principal, que é a fase esta-
dual em Timbó e Indaial em 
novembro”, finaliza Zardo. 

Objetivo da equipe é classificar para a fase estadual em Timbó e Indaial  

Divulgação

Divulgação

Amanhã (23) o grupo de maravilhenses Só Corro realiza a pri-
meira corrida noturna da primavera. O evento começa na Pra-
ça Padre José Bunse de Maravilha, às 4h. O destino é o morro das 
antenas, na Linha Santo Antônio, interior de Cunha Porã. Vai ser 
um percurso de 17 quilômetros e na chegada vai ter café da ma-
nhã. Os organizadores convidam a todos que queiram participar. 

nOturnO

DeSafiO

grupo Só corro faz 
primeira corrida 
noturna da primavera 

ciclistas da região Oeste 
encaram mais um audax 

Os integrantes da equipe 
Tauras Cleber Zanotto, de Ma-
ravilha; Rodrigo Comparin, de 
Cunha Porã; Diogo Bergamn, de 
Pinhalzinho; e Dioli Sczmanski, 
de Saudades, participam do Au-
dax Floripa. É mais um gran-
de desafio para os participan-
tes. Eles vão fazer de bicicleta um 
percurso de mil quilômetros. A 
largada foi às 8h de quinta-feira 
(20), em Florianópolis, e vai até 
Gramado, com retorno à Ilha da 
Magia no domingo (23). Eles têm 
75 horas para completar o desa-
fio. Os ciclistas passam por São 

José, Imbituba, Içara, Araran-
guá, Sombrio e Torres. Já no Es-
tado gaúcho os atletas vão usar 
dois traçados: um pela Estrada 
do Mar, passando por Rondinha, 
Arroio do Sal e praia de Curu-
mirin até Terra de Areia e tam-
bém pela BR-101 de Torres sen-
tido Terra de Areia. Em Terra de 
Areia vão subir a Serra do Pinto 
sentido Irati, Tainhas, São Fran-
cisco de Paula, Três Coroas, Igre-
jinha e Gramado. A cidade de 
Canela também está inclusa no 
percurso. A volta até Florianó-
polis é pelas mesmas cidades. 

Prazo para completar a prova de mil quilômetros é de 75 horas 



•  Aceita cartões de crédito, débito e voucher.
• Modelos de máquina adaptáveis ao seu negócio.
• Plataforma de gerenciamento exclusiva.
• Facilita a antecipação de recebíveis.

 Peça em sua agência 
 ou saiba mais em 
sicredi.com.br/maquinadecartoes

A máquina de 
cartões do Sicredi 
que traz mais 
facilidade aos 
seus negócios.
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